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Rio dá novos 
incentivos 
a empresas 
na Av. Brasil

Projeto da 
ONU chega 
à Região 
dos Lagos

PÁGINA 10 PÁGINA 9

PÁGINA 2

‘Nada Será Como Antes’, documentário 
de Ana Rieper que vasculha a história 
e legado do Clube da Esquina, abre o 

FestAruanda, na Paraíba 

Divulgação

Nas esquinas da 
genialidade

PÁGINA 1

Divulgação Globoplay Mateus Lustosa/Diculgação

A partir de Minas Gerais, o Clube da Esquina revolucionou a MPB

Julio Andrade estrela série 
sobre o sociólogo Herbert 
de Souza, o Betinho, que 
estreia nesta sexta-feira

O premiado Grupo Galpão 
(MG) inicia no Rio curta 
temporada do espetáculo 
‘Cabaré Coragem’

2 º  CA D E R N O

PÁGINA 6

Dois salários extras para todos procuradores do Rio 
por sete anos com honorários de ação bilionária

MAGNAVITA - PÁGINA 3

CORREIO NACIONAL - FERNANDO MOLICA - PÁGINA 5

O jogo de sedução 
de Dino em busca 
de votos no Senado

CORREIO POLÍTICO (RUDOLFO LAGO) PÁGINA 4

Ministro sonda a “zona cinzenta”, os que não são 
nem governistas fieis nem oposicionistas radicais

Deputados querem mais emendas para votar

Um dos principais projetos da pauta econômica 

do governo vai agora à sanção presidencial. Outro 

projeto considerado prioritário para a equipe econô-

mica, de taxação das apostas esportivas, ficou para a 

semana que vem. 

Taxação dos 
super-ricos vai 
para sanção

Marco eólico 
aprovado na 
pauta verde

Clima pode 
atrapalhar 
Rússia na 
Ucrânia

PÁGINA 4 PÁGINA 4

PÁGINA 7

O plenário da Câmara dos Deputa-
dos aprovou nesta quarta-feira (29), 
por 286 votos contra 121, proposta 
que torna feriado nacional o Dia da 
Consciência Negra, celebrado em 

20 de novembro. O projeto, que já 
foi votado no Senado, segue agora 
para a sanção presidencial. O dia já 
e feriado em seis estados e cerca de 
1.200 cidades brasileiras. 

Zeca Ribeiro/Câmara dos Deputados

Câmara aprova dia da Consciência 
Negra como feriado nacional

Dentro do pacote verde que se pretende levar à 

COP28 como trunfo, a Câmara aprovou projeto 

que cria o marco regulatório da energia verde. Com 

um “jabuti”, porém, que prorroga até 2050 a utiliza-

ção de usinas termelétricas a carvão no país. 

JOSÉ A. MIGUEL

Vetos de 
Lula a 
desoneração

PÁGINA 2

FERNANDO MOLICA

Suplente, 
um bom 
negócio?

PÁGINA 3

A chegada do inverno, mar-

cado por fortes tempestades e 

nevascas na região do mar Negro, 

pode atrapalhar as ações russas na 

Guerra da Ucrânia. Bases na Cri-

meia foram destruídas, recente-

mente, por ventos fortes e chuvas.

PÁGINA 7

CBF quer 
diretor 
esportivo 
para 2024

Mudança de rumo do presi-

dente da entidade, Ednaldo Ro-

drigues. Ele, que tem, até agora, 

lidado diretamente com as ques-

tões do time nacional, já especula 

a contratação de um diretor de 

seleções para 2024.

BAIXADA - PÁGINA 11 PÁGINA 12

Divulgação/ Ministério das Cidades

Programa é de habitação popular
PÁGINA 6

Minha Casa, Minha Vida 
terá R$ 95 bi do FGTS

O orçamento do 

FGTS em 2024 será de 

R$ 117,7 bilhões, dos 

quais R$ 97,2 bilhões 

serão destinados para 

a habitação popular. 

O Minha Casa, Minha 

Vida será o principal 

destino dos recursos 

do fundo, com R$ 95,9 

bilhões. O governo fe-

deral quer construir 2 

milhões de novas mo-

radias até 2026. 

Abrigos de 
proteção 
que não 
protegem

Projeto de 
Niemeyer 
se torna 
polêmica

A Câmara Municipal do Rio 

aprovou um projeto de lei que dá 

incentivos fiscais a empresas que de-

sejam se instalar na Av. Brasil, para 

tentar revitalizar a via. 

O projeto Blue Keepers, da ONU 

no Brasil, chegou à Região dos Lagos 

nesta semana, com o objetivo de bus-

car soluções em conjunto com a so-

ciedade para a preservação.

Em Nova Iguaçu, os abrigos de pro-

teção aos passageiros, situados no Cen-

tro da cidade, se encontram em estado 

de abandono. E a prefeitura tem sido 

incapaz de equacionar o problema. 

Um projeto do arquiteto Oscar 

Niemeyer que será construído, por 

cerca de R$ 11 milhões, no Parque 

Natural de Petrópolis está dividindo 

a opinião de ambientalistas
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O CORREIO DA MANHÃ NA HISTÓRIA * POR BARROS MIRANDA

HÁ 100 ANOS: PARIS ACELERA PREPARATIVOS AOS JOGOS OLÍMPICOS
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 30 de novembro 
de 1923 foram: situação política da 

Alemanha fi ca confusa com o voto 
de confi ança negado ao governo 
Stresseman. Rei grego é vaiado por 

população em comício em Atenas. 
Paris acelera os preparativos para os 
Jogos Olímpicos. 

HÁ 75 ANOS: CÂMARA APROVA AUMENTO DE SUBSÍDIOS PARLAMENTAR
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 30 de novem-
bro de 1948 foram: Brasil defende 
a devolução de Trieste para a Itália. 
Chian Kai Shek responsabiliza os 

Estados Unidos pela perda da Man-
chúria. Governo francês pressiona 
parlamento para aprovar o orça-
mento do ano que vem. Câmara dos 
Deputados aprova o aumento dos 

subsídios, mas não tem quórum su-
fi ciente para votar o orçamento da 
República. Mendes de Moraes, em 
carta, justifi ca os vetos ao aumento 
dos vencimentos dos servidores. 

“A desoneração poderia ser chamada de Menos Médicos e de Brasil 
Menos Produtivo” (Bernardo Guimarães, doutor em economia por Yale)

OUTRAS PÁGINAS NO BRASIL E NO MUNDO
JOSÉ APARECIDO MIGUEL (*)

 1-ATO DE BRAVURA - Pesca-
dor brasileiro resgata 35 vítimas de 
naufrágio no Pará e recebe prêmio 
em Londres por ato de bravura. 
‘Herói nato’: pescador brasileiro 
recebe prêmio em Londres pelo 
resgate de 35 pessoas no PA. Cer-
tifi cado de Louvor foi entregue na 
sede da Organizacao Maritima In-
ternacional, em Londres, segun-
da-feira. Por Ericka Levigard. O 
Brasil marcou presença em uma 
das premiacoes de maior presti-
gio para a comunidade maritima 
mundial. Segunda-feira o pesca-
dor Jose Cardoso Lemos, de 49 
anos, recebeu um Certifi cado de 
Louvor por seu ato de bravura, no 
Premio IMO por Bravura Excep-
cional no Mar, da Organizacao 
Maritima Internacional (IMO). 
Lemos resgatou 35 pessoas com 
vida de uma embarcação que nau-
fragou no Para, nas proximidades 
da Ilha de Cotijuba. Ao todo, ele 
resgatou 35 pessoas com vida e 9 
corpos. (...) (O Globo)

2-ESCOLAS DE LUXO: ma-
trícula mais cara do Brasil custa 
até 21 salários mínimos; veja as 
maiores mensalidades. Levanta-
mento da Forbes apontou as 27 
instituições mais caras do país; 
17 delas fi cam em São Paulo. 
Com matrículas de até R$ 28 mil 
e mensalidades que ultrapassam 
os R$ 14 mil, a fi lial brasileira do 
grupo Avenues, em São Paulo, 
está em primeiro lugar na lista das 
27 escolas mais caras do Brasil em 
2024. (...) (O Globo)

3-PARA MINHA TURMA 
- Ministro de Lula distribui 31 
retransmissoras de TV para em-
presário do seu núcleo político. 
Juscelino Filho diz que decisão 
atende a critérios técnicos estabe-
lecidos do Ministério das Comu-
nicações; emissora do Maranhão, 
sua base, é a mais contemplada 
pela gestão dele até agora. Por 
Vinícius Valfré, Julia Aff onso e 
Daniel Weterman. (...) (O Estado 
de S. Paulo)

4-MAIS RENDA PARA JUIZ 
- Justiça do Trabalho afrouxa be-
nefício para aumentar renda de 
juiz. Volume de ações para dar 
bônus cai, e mais um extra é cria-

do; conselho diz seguir lei, e crí-
ticos veem excessos. Por William 
Castanho. Cada benefício pode 
resultar em um adicional de até 
um terço sobre o salário mensal, 
de mais de R$ 11 mil. (...) (Folha 
de S. Paulo)

5-‘EXCELÊNCIA’? Juíza do tra-
balho de SC grita com testemunha 
e exige ser chamada de ‘excelência’. 
Outro lado: magistrada não quis 
se manifestar; vídeo repercutiu na 
internet e corregedoria irá apurar 
o caso. Por Catarina Scortecci. A 
testemunha não entende a situa-
ção, pede desculpa, mas se coloca 
à disposição. “Eu sou obrigado 
a isso?”, pergunta a testemunha, 
aparentando constrangimento. 
“O senhor não é obrigado, mas, 
se não fi zer isso, seu depoimento 
termina por aqui e será totalmente 
desconsiderado”, responde a juíza. 
Quando a testemunha tenta expli-
car o que teria a contribuir com o 
processo judicial, a juíza interrom-
pe a fala dele, chama o homem de 
“bocudo” e determina sua retirada 
da videoconferência. (...) (Folha de 
S. Paulo)

6-OPOSIÇÃO reclama que 
indicação Flávio Dino ao Supre-
mo Tribunal Federal (STF) “é 
política”.  Diz o  óbvio. Exceções 
à parte, todas as ações de governo 
são políticas. A política é essencial 
para a convivência harmoniosa da 
sociedade. Flávio Dino tem longa 
carreira no Judiciário e na vida 
pública. A oposição quer mesmo 
é demonizar a política, coisa de 
fascistas. Por José Aparecido Mi-
guel. (...) (Brasilnews)

7-HISTÓRICO DO  SECRE-
TÁRIO NO RIO - Simpatia 
de Flávio Bolsonaro e ação no 
08/01: o histórico do secretário 
de Segurança do Rio.  Mudança 
de rumo: recriação da Secretaria 
de Segurança busca agradar Pla-
nalto e bolsonaristas. O gover-
nador Cláudio Castro anunciou 
a volta da pasta e o delegado da 
Polícia Federal Victor César Car-
valho dos Santos como seu titu-
lar. Por Vera Araújo, Felipe Grin-
berg, Bruna Martins, � ayná 
Rodrigues e Paolla Serra. Sobre a 
escolha de seu nome ter sofrido a 

interferência de Flávio Bolsonaro, 
o delegado federal nega saber ou 
ser amigo de Flávio. Exonerado 
em janeiro - Victor César foi su-
perintendente da PF no Distrito 
Federal, durante parte do gover-
no do ex-presidente Jair Bolso-
naro. Ele foi exonerado um dia 
após os atos antidemocráticos de 
8 de janeiro pelo próprio Capel-
li, então interventor no DF, mas 
a saída já havia sido comunicada 
informalmente ao delegado. Na 
época, ele havia sugerido que os 
golpistas presos em fl agrante por 
determinação do Supremo Tribu-
nal Federal fossem enviados para 
prisão domiciliar. (...) (O Globo)

8-INIMIGO DO MEIO AM-
BIENTE - Lula visita o maior 
inimigo do meio ambiente antes 
da COP 28, critica Ricardo  Kots-
cho. O comentarista do UOL 
News)  afi rmou que a visita do 
presidente Lula (PT) ao príncipe 
saudita Mohammed bin Salman, 
em Riad, na Arábia Saudita, re-
presenta um encontro com o 
maior inimigo do meio ambiente 
antes da COP 28, que busca tratar 
justamente sobre soluções para a 
crise climática global. (...) (UOL)

9-DESONERAÇÃO - Mani-
festo contra veto de Lula à deso-
neração une 11 frentes parlamen-
tares do Congresso. Precisamos 
acabar com a chamada desonera-
ção, opina Bernardo Guimarães, 
doutor em economia por Yale, 
foi professor da London School 
of Economics (2004-2010) e é 
professor titular da FGV EESP. A 
desoneração poderia ser chamada 
de Menos Médicos e de Brasil 
Menos Produtivo. (...) (Folha de 
S. Paulo) As maiores frentes par-
lamentares do Congresso assina-
ram terça-feira (28) um manifes-
to em defesa da derrubada do veto 
do presidente Luiz Inácio Lula da 
Silva (PT) à desoneração da folha 
de pagamentos para 17 setores. O 
texto é assinado por 11 frentes. 
Entre elas estão a do Empreende-
dorismo, a do Livre Mercado, a 
da Agropecuária e a de Comércio 
e Serviços. O ministro Alexandre 
Padilha (Relações Institucionais) 
disse que Fernando Haddad (Fa-
zenda) já abriu negociação sobre 

o caso. A desoneração custa R$ 
9,4 bilhões ao ano.” (...) (política-
livre.com.br)

10-TAXAÇÃO DE COM-
PRAS - O presidente em exer-
cício, Geraldo Alckmin (PSB), 
defendeu a cobrança de um im-
posto de importação sobre com-
pras internacionais de até US$ 50 
(cerca de R$ 245). Desde agosto, 
essas transações são isentas para 
as empresas que participam do 
programa Remessa Conforme. 
Remessas acima desse valor são 
taxadas em 60%. (...) (UOL)

11-TIRAR DO BRASIL - ‘Vou 
pegar meu recurso e tirar do País’, 
diz empresário que teve negócio 
desfeito com a Petrobras. Após 
estatal desistir de venda de refi -
naria para grupo privado Grepar, 
Clovis Greca, dono da empresa, 
afi rma que governo não cumpriu 
contrato assinado por viés ideoló-
gico. Por Carlos Eduardo Valim. 
(...) (O Estado de S. Paulo)

12-JORNALISTAS MORTOS 
- Lei de guerra protege jornalistas, 
mas quase 60 já morreram em Gaza. 
Direito trata correspondentes ora 
como possíveis ‘prisioneiros de 
guerra’ ora como civis com ampla 
proteção. Por João Paulo Charleaux, 
jornalista e autor de “Ser Estrangei-
ro – Migração, Asilo e Refúgio ao 
Longo da História”, trabalhou no 
Comitê Internacional da Cruz Ver-
melha. Pelo menos 57 profi ssionais 
de imprensa foram mortos Gaza 
desde 7 de outubro. Outros 19 estão 
presos, e um número ainda maior 
relatou ameaças, agressões e censu-
ra. Resolução da ONU reconhece 
a importância das normas, mas faz 
notar que “a impunidade dos cri-
mes cometidos contra jornalistas” 
é o padrão e adverte que “garantir a 
responsabilização por esses crimes é 
um elemento-chave na prevenção 
de futuros ataques”, embora isso ra-
ramente aconteça. (...) (UOL)

(*) José Aparecido Miguel, 

jornalista, diretor da Mais 

Comunicação-SP, 

trabalhou em todos os 

grandes jornais brasileiro - e 

em todas as mídias. 

E-mail: jmigueljb@gmail.com

Nada mais revelador do que a 
notícia de que a senhora Michel-
le Bolsonaro pode disputar uma 
eventual eleição suplementar 
para o Senado pelo Paraná e não 
ter seu nome cogitado no Estado 
do Rio. Nada contra a ex-primei-
ra-dama, que até se saiu bem na 
função, discreta, educada, sem 
vaidades ou deslumbramento. 
Muito melhor nestes pontos do 
que o marido.

Bolsonaro teve oito manda-
tos no Rio, desde vereador na ca-
pital a deputado federal, e sempre 
bem votado. Elegeu dois fi lhos, 
um vereador e outro estadual e 
senador de mandatos medíocres. 
Como parlamentar, apresentou 

projetos voltados para os mili-
tares e teve um corajoso papel 
ideológico. Por caprichos do des-
tino, chegou a presidente. Fez, 
no geral, bom governo, prepa-
rou o país para um grande salto 
e, pelo despreparo, arrogância e 
ignorância, construiu uma im-
provável derrota, inclusive pelo 
adversário ter sido quem foi.

Apesar de ter feito gestão com 
bons resultados, inclusive na in-
fraestrutura, que pede recursos 
que o país não tem, nada fez pelos 
fl uminenses. Incrível não ter equa-
cionado questões vinculadas a 
concessões, como a subida da serra 
de Petrópolis, a descida da Dutra 
na Serra das Araras e o Arco Me-

tropolitano. Não resolveu o polo 
petroquímico de Itaboraí, que 
garantiria um aumento de pelo 
menos 10% na arrecadação esta-
dual e geraria empregos. Deixou 
o Galeão ser esvaziado, não tocou 
Angra III. Um omisso. O Rio teve 
a sorte de ter tido Cláudio Castro 
governador, paciente e dedica-
do, que vem administrando uma 
herança pesada e, mesmo assim, 
fazendo o Rio crescer. Gestão 
reconhecida pela população que 
o reelegeu no primeiro turno. E 
tudo com discrição, educação e 
cordialidade.

Agora Bolsonaro quer pal-
pitar na eleição municipal. Não 
percebeu que seu apoio tem valor 

relativo pela liderança que efeti-
vamente tem. Mas eleição pede 
alianças, confi ança e habilidade. 
Se ele tivesse tido um mínimo de 
humildade, não teria sido derro-
tado. Candidato com sua marca 
terá chance zero. Seu apoio será 
positivo, mas não para seus pre-
feridos, como Daniel Silveira, em 
quem declarou voto em detri-
mento do candidato de seu parti-
do. É muito menos quem nunca 
tenha exercido mandato popular.

A família já começa a perce-
ber que os erros foram demais da 
conta. Continuam isolados, sem 
aliados e sem o poder que trata-
ram sem grandeza, humildade e 
sem pensar no dia seguinte. 

Aristóteles Drummond
Os percalços da família Bolsonaro

Opinião do leitor

Apostas esportivas

O Ministério Público de Goiás está fazendo 

a limpa nas apostas esportivas, em relação à 

manipulação de jogos. Até partidas da primeira 

divisão do Brasileiro estão sendo analisadas pela 

Justiça. Já não bastasse a arbitragem na década 

de 2010, agora isso. 

Daniel Villaverde Antunes
São Paulo - São Paulo

Black Friday já foi, 
que venha o Natal!

Os cuidados com o meio 
ambiente e a saúde

EDITORIAL

Observamos nestas últimas 
semanas grande movimentação 
nos shoppings centers e lojas 
de toda a parte do país. Mes-
mo muitos brasileiros critican-
do os preços da Black Friday, a 
chamando também de “Black 
Fraude” por conta de poucos 
descontos, o que podemos ver é 
que muitos outros foram atrás 
de algo que queriam comprar. 
Até mesmo, teve gente se an-
tecipando com as compras de 
natal.

E por falar nesta época tão 
gostosa do ano, as festas de fi m 
de ano estão chegando, estamos 
há um mês do réveillon, prati-
camente. Se na cobiçada Black 
Friday o movimento foi alto no 
comércio em geral, está na hora 
dos proprietários de estabele-
cimentos se precaver e já irem 
adiantando os seus estoques.

Quem esteve, por exemplo, 
nos grandes shoppings do Rio 
de Janeiro no último fi m de se-
mana, estava em um verdadeiro 
23 de dezembro. Data esta con-
siderada a melhor por muitos 
comerciantes.

É tão prazeroso ver dois 
dos setores econômicos mais 
afetados pela pandemia conse-
guindo se reestruturar, como 
comércio e turismo. Mas, claro, 

nada é fácil ou vem de ‘graça’. 
Para se ter boas vendas, alcan-
çar metas e superar expectati-
vas, a oferta de produtos tem 
que ser alta. E não deixando o 
cliente na mão, como algumas 
lojas acabam fazendo por não 
terem se programado direito 
com a quantidade de produtos.

Um fato muito importante 
a ser celebrado diante de todo 
esse cenário que vem se forman-
do para a segunda metade de 
dezembro, é a oportunidade de 
trabalho. A Confederação Na-
cional do Comércio de Bens, 
Serviços e Turismo (CNC) já 
adiantou que este Natal terá a 
maior alta em 10 anos. Espe-
ramos um total de mais de 108 
mil novas vagas de emprego 
temporárias. Números esses 
que devem ser comemorados 
por todos. Já que com a eco-
nomia brasileira em alta, todos 
nós ganhamos.

Por fi m, um único pedido: 
se você pode prestigiar o co-
mércio de sua cidade, o presti-
gie. Muitos acabam deixando 
de lado e não contribuindo 
com lojas próximas e vão à pro-
cura de grandes centros. Se caso 
não encontrar o produto, aí 
tudo bem. Mas se tem, faça essa 
questão. Todos precisam!

O fim de ano se aproxima 
e nele as várias campanhas de 
prevenção à saúde, principal-
mente a pele. Porém, nada 
deve ser esquecido, em espe-
cial, ao famoso mosquito Ae-
des Aegypti, transmissor da 
dengue, zika e chikungunya. 

Os clássicos avisos de dei-
xar água parada em pneus, 
garrafas plásticas, plantas etc 
já podem ser vistos em diver-
sas propagandas ou inserções 
em rádio e televisão. Contu-
do, o principal ainda não foi 
feito: como fazer a população 
entender que isso precisar ser 
o ano todo? 

O mosquito se prolifera 
mais no verão, mas não quer di-
zer que ao longo do outono, in-
verno e primavera ele “dorme”. 
Assim como os seres humanos, 
a espécie também têm seu ci-
clo de reprodução e, por isso, a 
atenção deve se dar ao longo de 
365 dias, e não em 90. 

Por isso, é fundamental 
que agentes das secretarias 

estaduais e municipais, junto 
com equipes do Ministério 
da Saúde, façam, periodi-
camente, visitas em lares de 
todo o país, alertando a po-
pulação sobre os mínimos 
cuidados contra o mosquito 
e, claro, contra as doenças 
causadas por ele. 

Fora isso, diminuir a po-
luição também ajuda na que-
da desses seres, pois rios e 
lagoas não ficam contamina-
dos e nem com grande chan-
ce de aumentar a proliferação 
desses insetos. 

Assim, todo o cuidado 
é importante, seja na esfera 
pública quanto na popular, 
pois a união dos esforços é a 
principal pauta para ameni-
zar os efeitos do mosquito e 
atenuar os índices de casos da 
doenças, bastante expressivas 
em avaliações nas clínicas e 
que podem, dependendo do 
grau e da situação imunológi-
ca do ser humano, até levar a 
morte. 
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HONORÁRIOS MILIONÁ-
RIOS - Estas especulações sobre a 
saída do Procurador-Geral do Esta-
do, Bruno Dubeux, estão chamando 
atenção para algumas particularida-
des da função dos 758 procuradores 
do Rio. Além do salário que oscila en-
tre R$ 26 mil a R$ 56 mil, eles rece-
bem como outras remunerações, um 
percentual dos honorários recebidos 
em questões e acordos judiciais. Em 
uma reportagem recente no RJTV, da 
Globo, foi colocada em debate a va-
riação de honorários que travam um 
acordo bilionário. Esqueceram de es-
clarecer que não é honorários de  “ad-
vogados”, mas sim para procuradores 
do estado. As cifras bilionárias garan-
tirão por sete anos, pelo menos, dois 
salários extras para cada procurador. 
Na carreira, além do alto salário e da 
participação em honorários de su-
cumbência, eles estão liberados para 
manter seus escritórios de advocacia. 
Não há dedicação exclusiva.

 LEAL NA CÂMARA - O deputa-
do federal Hugo Leal reassumiu o man-
dato para acompanhar a votação do PL 
11247/18 sobre o Marco Regulató-
rio para o uso dos produtos energéticos 
de eólicas off shore no mar. Ele foi exo-
nerado temporariamente da Secreta-
ria da Economia do Mar para esta vota-
ção na Câmara. Foi interessante ver Leal 
fazendo coro com os deputados Chico 
Aguiar, Ivan Valente e Guilherme Bou-
los contra o destaque 22 e 23 que pror-
roga o uso das usinas termoelétricas mo-
vidas a carvão até 2050.

 CPI EXPLOSIVA - O deputa-
do federal do PL, Carlos Jordy, usou 
o microfone do plenário na sessão 
da Câmara no início da noite desta 
quarta, 29, para comemorar a con-
quista de 171 assinaturas para a ins-
talação da CPI - Comissão Parla-
mentar de Inquérito para apurar 
possíveis excessos do Supremo Tri-
bunal Federal.

QUAL O MAL MENOR? - Ao co-
lher as assinaturas necessárias para a 
CPI sobre o STF o presidente da Câ-
mara Arthur Lira embarca para Dubai 
levando na bagagem mais um problema.  
Terá de decidir entre o PL do “encur-
ta toga”, que reduz as decisões monocrá-
ticas do STF, ou a instalação da CPI… 
Recusar as duas deixará o parlamento de 
joelhos.

VALENÇA E ELEIÇÕES DE 
2024 - O vereador David Nogueira 
confi rmou, com exclusividade à colu-
na, sua pré-candidatura a prefeito de 
Valença, que fi ca no interior do Esta-
do do Rio de Janeiro. O vereador vai 
para o PSD de Hugo Leal, para dispu-
tar a campanha eleitoral e diz que já 
conta com o apoio do deputado fede-
ral. Atualmente, David está no Patrio-
ta. Outro apoio que ele afi rma ter é do 
também deputado federal, Aureo Ri-
beiro, do Solidariedade.

 RESENDE APROVADA PELO 
TCE - O Tribunal de Contas do Esta-
do do Rio de Janeiro (TCE-RJ) emi-
tiu, na quarta-feira, 29, parecer fa-
vorável às contas do município de 
Resende referente ao ano de 2022. 

PINGA-FOGO
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claudio.magnavita@gmail.com
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Caso confirmada, a ida do mi-
nistro Flávio Dino para o Supremo 
Tribunal Federal vai ressaltar uma 
das maiores esquisitices do sistema 
político brasileiro, a existência dos 
suplentes de senadores. Ao vestir a 
capa preta, Dino deixará de presente 
para Ana Paula Lobato (PSB-MA) 
sete anos e alguns meses de mandato 
de senador. 

Hoje, dos 81 senadores em exer-
cício, nove chegaram lá no vácuo do 
candidato ao posto — o voto no ca-
beça de chapa também vale para seus 
dois suplentes, muitas vezes, políti-
cos desconhecidos dos eleitores.

Os vices de cargos executivos — 
presidente, governadores, prefeitos 
— também pegam carona na popula-

ridade do titular. Mas é comum que 
os candidatos a vices sejam políticos 
conhecidos, que, como no caso de 
Geraldo Alckmin, ajudam a ampliar 
o leque ideológico da chapa.

As vagas de primeiro e segundo 
suplentes de senador também cos-
tumam ser negociadas em busca de 
apoios, mas os candidatos tendem a 
ficar escondidos na campanha. Há 
situações em que a chapa vira um 
negócio de família: em 2021, Eliane 
Nogueira (PP-PI) assumiu a cadeira 
no Senado de seu filho, Ciro No-
gueira (PP), que foi para a Casa Civil 
de Jair Bolsonaro.

Em 1994, eleito para o Senado, 
José Serra (PSDB-SP) teve como 
suplente o empresário Pedro Piva, 

do grupo Klabin. Levado para o go-
verno, Serra entregou mais de cin-
co anos de mandato para Piva. Em   
1996, a Klabin seria  uma grande 
doadora da campanha derrotada de 
Serra para a prefeitura paulistana.

Ana Paula Lobato tem 39 anos e é 
casada com o deputado estadual e ex-
-presidente da Assembleia Legislativa 
Othelino Neto (PCdoB), atual repre-
sentante do Maranhão em Brasília. 
Em 2014, não conseguiu ser eleita 
deputada estadual. Seis anos depois, a 
enfermeira e empresária foi candidata 
a vice-prefeita de Pinheiro, e perdeu.

Em 2020, chegou ao cargo de vice 
e assumiu a prefeitura quando o titular 
foi afastado, acusado de lavar dinheiro 
e integrar organização criminosa. Dois 

anos antes, fora escolhida para presidir 
o Grupo de Esposas de Deputados do 
Estado do Maranhão. Na CPMI do 
Golpe, Ana Paula demonstrou pou-
co conhecimento da história recente 
do Brasil — após ler um texto sobre a 
ditadura, errou a pronúncia do nome 
do general Ernesto Geisel, presidente 
entre 1974 e 1979.                

Há suplentes que são bons sena-
dores, o problema é a forma com que 
chegam a um cargo tão disputado. 
Seria preciso criar uma alternativa 
para a substituição, temporária ou 
permanente, dos titulares. Convocar 
para assumir a cadeira o segundo co-
locado na eleição para o Senado seria 
complicado. Como se trata de eleição 
majoritária, o segundo mais votado é, 

necessariamente, de partido diferente 
daquele do vencedor; muitas vezes 
tem posições contraditórias às defen-
didas pelo eleito.

Num caso de morte ou de renún-
cia ao cargo seria até possível fazer 
uma eleição suplementar, mas isso 
demandaria uma estrutura pra lá de 
cara. Isso também não resolveria o 
problema dos senadores que, ao lon-
go dos oito anos, assumem cargos de 
caráter transitório em  governos.

Uma alternativa seria chamar 
para a vaga o deputado federal do 
partido do senador que tenha sido o 
mais votado em seu estado. Isso, de 
certa forma, respeitaria a vontade do 
eleitor, o suplente seria alguém res-
paldado pelo voto popular.

Fernando Molica

Caso Flávio Dino reforça absurdo dos senadores sem votos

Cláudio Magnavita

Fotos/CM

Com nove mandatos no Legislativo, 

o deputado federal do PSD 

da Bahia, Paulo Magalhães, 

comemorou, na terça, 28, o seu 

aniversário de 70 anos trabalhando 

em Brasília. No centro da foto, 

Paulinho, como é carinhosamente 

chamado pelos amigos, ladeado à 

esquerda pelo prefeito da cidade 

baiana de Itabuna, Augusto Castro, 

e na direta o secretário Nacional 

de Assuntos Federativos, André 

Ceciliano. No dia seguinte ao 

aniversário, o deputado apresentava 

o seu relatório sobre a renovação da 

concessão da Rede Globo

Primeiro dia 

do evento, que 

acontece até 

sexta-feira, 1º 

de dezembro, 

foi um sucesso 

e confi rmou 
a decisão do 

governador Castro 

de criar a pasta 

de Habitação de 

Interesse Social

Secretário Bruno 

Dauaire durante 

o fórum. Estado 

do Rio se tornou 

protagonista 

das discussões 

sobre as políticas 

habitacionais

Palco da Habitação nacional
O estado do Rio de Janeiro se 

tornou protagonista da discus-
são sobre políticas habitacionais. 
Pela primeira vez em 70 edições, 
o governo está sediando o Fórum 
Nacional de Habitação, que vai até 
sexta-feira, no Complexo Lagoon.

O sucesso do primeiro dia do 
evento confi rma a decisão acerta-
da do governador Cláudio Castro 

de criar a secretaria de Habitação 
de Interesse Social, em janeiro des-
te ano. E, em meses, Bruno Dauai-
re colocou o estado no cenário 
nacional.

Tornou-se vice-presidente do 
Fórum Nacional de secretários, fez 
cooperação para trazer tecnologias 
do Paraná e trouxe o maior evento 
do setor para o Rio de Janeiro.

A integração com prefeitu-
ras, construtoras, Caixa Eco-
nômica e Governo Federal 
também está trazendo resul-
tados efetivos para a popula-
ção do Estado, que comemora 
ter conseguido incluir 11.462 
unidades habitacionais na pri-
meira seleção do Minha Casa, 
Minha Vida.

Trata-se da sexta vez consecutiva 
que o prefeito Diogo Balieiro, do 
PL, tem as contas do governo com 
parecer favorável do tribunal. Des-
de 2017, Balieiro, já no segundo 
mandato, tem as contas aprovadas. 
“Mais uma prova da seriedade, do 
trabalho e do comprometimento 
da administração municipal com 
a população de Resende”, come-
morou Balieiro, que está apostan-
do todas as suas fi chas no secretá-
rio de Saúde, Jayme Neto, para a 
disputa de sua sucessão em 2024. 
Baleiro e Jayme são médicos e têm 
o mesmo tom na política. Ponto 
para eles.

NA SERRA - Na agenda de vi-
sita aos municípios da Região Ser-
rana, o governador Cláudio Cas-
tro estará nesta quinta-feira (30), em 
Nova Friburgo. Na gestão do atual 
prefeito, Johnny Maycon, o gover-
no do Estado investiu mais de R$ 
65 milhões em obras de urbanização 
e a construção do primeiro hospi-
tal oncológico da região. No sábado, 
Cláudio Castro estará na missa de 
despedida do D. Gregório que deixa 
a arquidiocese de Petrópolis e assu-
me o arcebispado de Fortaleza.

MEDALHA - O secretário de 
Governo do Estado, Bernardo Ros-

si, foi homenageado com a Medalha 
Mérito da Casa Militar. A cerimônia 
de entrega foi realizada nesta terça-
-feira (28), no Palácio Guanabara, 
em comemoração ao aniversário de 
65 anos da Casa Militar do Estado 
do Rio de Janeiro. Esta é uma home-
nagem àqueles que prestaram servi-
ços signifi cativos ao Estado.

 PARTIDO NOVO - O Parti-
do Novo está fazendo estratégias 
para a disputa de prefeituras e câma-
ras municipais na Baixada Fluminen-
se. À coluna, o presidente regional 
do Novo, Bruno Kazuhiro, comen-
tou sobre o planejamento eleitoral 

na região. ‘’O Partido Novo tem busca-
do amadurecer sua atuação. E a Baixa-
da não poderia fi car de fora. Criamos 
núcleos em praticamente todas as cida-
des, e estamos buscando a construção 
de chapas de vereadores e organizan-
do o pré-lançamento de candidaturas 
próprias ao Executivo, como em Jape-
ri, Queimados, Nova Iguaçu, Nilópolis, 
São João de Meriti, Belford Roxo e Du-
que de Caxias’’, afi rmou.

DIVISÃO - A política de Niló-
polis poderá vivenciar um fenômeno 
atípico no processo eleitoral do ano 
que vem. Trata-se da divisão das fa-
mílias Sessim e Abraão David, que, 
historicamente, caminharam jun-
tas em sucessivos e vitoriosos plei-
tos na cidade. Por lá, o atual prefeito 
Abraãozinho disputará a reeleição. 
Do outro lado, o primo e ex-prefeito 
Sérgio Sessim, também sinaliza que 
entrará na disputa. O clã Sessim, in-
clusive, poderá ter o apoio da família 
Calazans, que também já adminis-
trou a cidade, de 2013 a 2016.

 PAUL FOI PARA POUCOS - O 
jornalista, produtor cultural e bando-
linista, Henrique Lima Santos Filhos, 
o Reco do Bandolim, está nas nuvens, 
emocionado. O beatle Paul McCartney 
fez um show na terça-feira (28) no Clu-
be do Choro, espaço cultural de Brasília 
que ele administra. Fundado em 1977, 
o local é um dos mais importantes es-
paços artísticos da cidade. Seus 300 lu-
gares já receberam diversos músicos im-
portantes do país. Entra agora para a 
história ao receber um dos mais impor-
tantes músicos do mundo. Reco contou 
ao Correio da Manhã como o show foi 
combinado e organizado. 

 SHOWS INTIMISTAS - Paul 
McCartney costuma escolher às ve-
zes pequenos espaços nas cidades em 
que se apresenta para fazer shows in-
timistas de surpresa. Resolveu fazer 
isso em Brasília depois que leu uma 
reportagem sobre a Escola Brasilei-
ra de Choro Rafael Rabello, iniciati-
va do Clube do Choro. Ele foi procu-
rado junto com seu fi lho, Henrique, 
diretor da escola, há uma semana 
pela equipe de Paul, dizendo que ele 
conhecia a escola e o Clube do Cho-
ro, e queria fazer um show lá. “Claro 
que eu aceitei”, disse Reco.

CONDIÇÕES - “Um sonho. Ima-
gine ter um beatle tocando na nossa 
casa”, disse o músico. Para fazer o show, 
foram impostas algumas condições. 
Paul só trabalha com a equipe dele, e 
precisaria ser mantido absoluto sigilo. 
Durante três dias, 200 pessoas da equi-
pe do beatle ali trabalharam para pro-
duzir um show de 1 hora e 50 minu-
tos para 300 pessoas. Toda a gestão do 
evento correria por conta da equipe de 
Paul, sem qualquer ônus para o Clube 
do Choro. “O show foi um espetáculo. 
As pessoas estavam muito emociona-
das”, narra Reco do Bandolim.

CHORINHO - Em retribuição, o 
grupo musical de Reco está concluin-
do um arranjo que unirá uma música 
de Paul McCartney a um clássico do 
chorinho brasileiro. Foram escolhi-
das, pelo lado do beatle: “Yesterday”. 
E para representar o chorinho, “Cari-
nhoso”, de Pixinguinha.
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Senado aprova PL de 
taxação de super-ricos
Governo estima arrecadar R$ 20 bilhões com a medida

Por Gabriela Gallo

O Congresso Nacional 
corre contra o tempo para fi-
nalizar as pautas econômicas 
pendentes antes do recesso 
parlamentar. Nesta quarta-fei-
ra (29), o plenário do Senado 
Federal aprovou por meio de 
uma votação simbólica o Pro-
jeto de Lei que determina a 
taxação dos investimentos em 
offshores (PL 4.173/2023), 
conhecida como taxação dos 
super-ricos, por uma votação 
simbólica. O texto segue para 
sanção presidencial.

O relator do projeto no 
Senado, senador Alessandro 
Vieira (MDB-SE), não acatou 
emendas. Portanto, o projeto 
vai para sanção presidencial 
praticamente do mesmo for-
mato que saiu da Câmara dos 
Deputados.

O projeto aumenta as alí-
quotas incidentes do Imposto 
de Renda sobre fundos de in-
vestimento com um único co-
tista, conhecidos como fundos 
exclusivos, e renda obtida no 
exterior por meio de offshores, 
empresas no exterior que abri-
gam investimentos, geralmen-
te em paraísos fiscais. Dessa 
forma, os contribuintes do Im-
posto de Renda Pessoa Física 
(IRPF) terão que declarar se-
paradamente os rendimentos 
do capital aplicado no exterior, 
sejam aplicações financeiras, 
lucros ou dividendos de enti-
dades controladas.

Se a proposta for sancio-
nada, a taxa cobrada dos lu-
cros obtidos com recursos em 
offshores será tributada em 
15% sobre os ganhos, uma 
vez ao ano. Os ganhos de fun-
dos exclusivos também serão 
taxados em 15%, porém, se 
o pagamento for antecipado, 
será de 8%.

A taxação de super-ricos 
era uma promessa de campa-
nha do atual governo. O pro-
jeto faz parte da estratégia da 
ala econômica do governo 
em aumentar a arrecadação 
para o ano que vem e se apro-
ximar da meta de equilíbrio 
fiscal de déficit zero. Com 
a tributação das aplicações 
no exterior, o Ministério da 
Fazenda já estima um ganho 
de arrecadação de R$ 3,2 bi-
lhões para este ano. A expec-
tativa é arrecadar mais de R$ 
20 bilhões em 2024.

Apostas online
Nesta quarta-feira, o plená-

rio do Senado também come-
çou a votar o projeto de lei que 
determina a regulamentação 
de apostas de quota, dentre 
elas apostas esportivas online 

(PL 3626/2023). No entanto, 
a votação foi adiada para a pró-
xima quarta-feira (06) com o 
retorno do presidente da Casa, 
Rodrigo Pacheco, que está em 
Dubai para a Conferência das 
Nações Unidas para Mudanças 
Climáticas, a COP 28.

O plenário do Senado 
aprovou o caráter de urgência 
da medida, mas optou por fa-
zer somente a leitura do relator 
do projeto, senador Angelo 
Coronel (PSD-BA).

O projeto, de autoria do 
Poder Executivo, determina 
a regulamentação da moda-
lidade lotérica denominada 
apostas de quota fixa. A me-
dida ficou popular pela regu-
lamentação de sites de apostas 
esportivas, conhecidos como 
bets. A medida é outra estraté-
gia da Fazenda para conseguir 

mais arrecadação. A expecta-
tiva do governo é arrecadar 
anualmente de R$ 2 bilhões a 
R$ 6 bilhões com a taxação. Se 
sancionada a medida, haverá 
um período de seis meses para 
adaptação.

“Nós estamos votando por 
cassino online, não somente 
futebol. No Brasil, é proibido 
ter cassino. Nós estamos vo-
tando cassino online sem fisca-
lização”, disse o senador Omar 
Aziz (PSD-AM).

“Existe esse fantasma falan-
do que o projeto beneficia cas-
sinos físicos, mas não é verda-
de. O projeto foi feito visando 
simplesmente regulamentar 
jogos sem deixar um centavo 
de receita. A questão é acabar 
com a clandestinidade”, enfa-
tizou o relator da proposta, 
senador Angelo Coronel.

Roque de Sá/Agência Senado

Projeto dos super-ricos foi aprovado em votação simbólica

câmara aprova projetos da 
pauta verde para a coP28
Por ana Paula Marques

A Câmara dos Deputados 
aprovou, nesta quarta-feira 
(29), Projetos de Lei (PL) da 
chamada “pauta verde” — re-
lacionados a propostas ligadas 
ao meio ambiente e sustentabi-
lidade. Os textos tramitam em 
urgência, já que os parlamen-
tares pretendem levar para a 
Conferência das Nações Uni-
das sobre Mudanças Climáticas 
de 2023 (COP28) as pautas 
ambientais como trunfo, no 
evento que acontece em Dubai, 
nos Emirados Árabes.

Uma das proposições apro-
vadas foi o projeto que cria o 
marco regulatório para o uso 
dos produtos energéticos de 
eólicas offshore no mar — fon-
te de energia limpa e renovável 
gerada aproveitando a força do 
vento em alto-mar. O texto vol-
ta ao Senado Federal, já que foi 
alterado pelos deputados. Cria 
regras para outorga, prorroga-
coes das concessões e permis-
sões de serviços públicos.

Parlamentares da base do 
governo protestaram contra 
o substitutivo apresentado 
pelo relator, deputado Zé Vi-
tor (PL-MG), que incluiu um 
“jabuti” (inclusão não prevista 
inicialmente) que estendendo 
a vigência de usinas térmicas a 
carvão até 31 de dezembro de 
2050. O relator defendeu que 
esse trecho do relatório “é pura 
e simplesmente uma oportuni-

dade de renovar esses contratos 
que estão próximos a serem 
vencidos”.

Já os membros da base en-
tendem que o projeto se torna 
contraditório por incentivar 
um viés ambiental e de susten-
tabilidade ao mesmo tempo 
que beneficia o funcionamento 
de térmicas a carvão mineral 
até 2050. O Contrato de Com-
pra de Energia no Ambiente 
Regulado (CCEAR) tem pre-
visão de término para dezem-
bro de 2028.

O parecer preliminar do 
deputado Zé Vitor direciona 
a responsabilidade ao Poder 
Executivo de definir quais áreas 
serão passíveis de instalação de 
equipamentos geradores, de-
vendo harmonizar as políticas 
públicas de as pastas de Energia 
e Meio Ambiente, para evitar 
possíveis conflitos no uso des-
sas áreas.

Transição energética
Até o fechamento dessa 

edição, os parlamentares discu-
tiam outro PL da pauta verde, 
que institui Programa de Ace-
leração da Transição Energética 
(Paten). O objetivo do texto é 
criar um “Fundo Verde” para 
financiar a transição energé-
tica das empresas. Esse fundo 
será administrado pelo Banco 
Nacional de Desenvolvimento 
Econômico e Social (BNDES).

O que iria facilitar para as 
empresas empréstimos com 
juros mais baixos para investi-
mentos em transição energética, 
pesquisa e projetos de sustenta-
bilidade — incluindo o chama-
do hidrogênio verde. A pauta é 
uma das prioridades do governo, 
já que o hidrogênio verde é uma 
das maiores na descarbonização 
da economia mundial.

O Executivo busca inves-
timento para a prática fora 

do Brasil. Nesta quarta-feira 
(29), dias antes da COP28, o 
ministro de Minas e Energia, 
Alexandre Silveira, assinou um 
memorando de entendimento 
com o Ministério de Energia 
da Arábia Saudita para os paí-
ses poderem atuar em conjunto 
para exploração de petróleo, 
gás e desenvolvimento de ener-
gias renováveis.

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva tem se encon-
trado com líderes do Oriente 
Médio em busca de investi-
mento. Na última terça-feira 
(27), o presidente se reuniu 
com o príncipe herdeiro da 
Arábia Saudita, Mohammad 
bin Salman. Um dos pontos 
discutidos foi o investimento 
de US$10 bilhões que o Fun-
do Soberano Saudita planeja 
aplicar no Brasil em projetos 
de energia limpa, hidrogênio 
verde, ciência e tecnologia.

Lula Marques/Agência Brasil

Pauta verde é trunfo para a COP28

CORREIO POLÍTICO

Ministro precisa atuar 
na zona cinzenta 

O jogo de sedução 
de Dino no Senado

Ivete Luiz Henrique

Declaração

Aproximação

Zanin

Fiéis

Segundo a fonte do go-
verno, Dino chegou ao 
gabinete de Ivete da Sil-
veira acompanhado da 
senadora Eliziane Gama 
(Cidadania-MA), uma mu-
lher para ciceronear a visi-
ta a uma outra mulher em 
uma indicação que mu-
lheres têm criticado por 
diminuir a representação 
feminina no STF. E passou 
a discorrer, então, sobre 

o MDB histórico, do qual 
Luiz Henrique fazia parte. 
O ex-governador era um 
dos integrantes do “Clube 
do Poire”, os amigos mais 
próximos do ex-presi-
dente da Câmara Ulysses 
Guimarães, que tomavam 
com ele um licor de pêra 
nas noites depois das ses-
sões no restaurante Pian-
tella, antigo reduto dos 
políticos em Brasília. 

Alto e de físico avantaja-
do, o ministro da Justiça, 
Flávio Dino, ainda alarga 
mais o espaço abrindo 
amplamente os braços, 
com um sorriso ao ver 
no corredor o senador 
Humberto Costa (PT-PE). 
Magro e baixinho, Hum-
berto quase desaparece 
no abraço. “Eu vou votar 
em você”, diz Humberto. 
“Estava em dúvida. Agora, 
não estou mais, não”, brin-
ca Dino. O encontro do 

ministro indicado para o 
Supremo Tribunal Federal 
(STF) com o senador pe-
tista na manhã de quar-
ta-feira (29) resume o jogo 
de sedução. Ele começou 
seu périplo pela sua pró-
pria base. Para mapear os 
votos que já terá de saída. 
E, então, garimpar o que 
for necessário além disso 
depois. É nesse ponto que 
a estratégia de sedução 
se sofistica. Como narrou 
um assessor do governo. 

Na manhã de quarta, Dino 
já esteve, por exemplo, no 
gabinete da senadora Ive-
te da Silveira (MDB-SC). 
Ela entrou como suplente 
do governador de Santa 
Catarina, Jorginho Mello, 
bolsonarista e de oposi-
ção. Mas Dino trabalha 
para tentar obter seu voto 
favorável no plenário. 

Ivete é suplente de um 
político de oposição, e 
prometeu seguir a linha 
defendida pelo hoje go-
vernador. Mas ele é viúva 
do ex-senador e ex-gover-
nador Luiz Henrique da 
Silveira. E foi por aí que 
Flávio Dino trabalhou o 
jogo de sedução para en-
cantar Ivete da Silveira. 

Por conta de delicadezas, 
como no caso de Ivete da 
Silveira, boa parte desses 
senadores não irá declarar 
seu voto, nem contra nem 
a favor. Então, há sempre 
uma boa possibilidade 
de surpresa que o gover-
no terá de encontrar um 
meio de mapear para não 
produzir surpresas. 

Ivete acompanhou toda 
essa trajetória de Luiz 
Henrique. Por esse pro-
cesso, Dino a encantou. 
Se terá ou não o seu voto, 
a fonte do governo ainda 
não contabiliza. Pela de-
licadeza da situação em 
Santa Catarina, a senado-
ra não declarou seu voto. 
Está na zona cinzenta.

O governo faz seu mapa 
tomando como base a vo-
tação de Cristiano Zanin, 
que chegou rodeado de 
polêmica por ser advoga-
do pessoal do presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva. 
Ao final, depois do plériplo 
junto aos senadores, ele 
obteve 56 votos. Mas Dino 
é mais polêmico. 

Os fiéis da balança na vo-
tação serão justamente os 
senadores que não estão 
nem entre o governismo 
raiz nem na oposição ra-
dical. Votos que o gover-
no terá que mapear com 
muito cuidado. Porque a 
votação é secreta, tanto 
na CCJ quanto depois no 
plenário do Senado. 

Geraldo Magela/Agência Senado

Lula Marques/ Agência Brasil

Ivete é um dos nomes da zona cinzenta 

Dino no périplo pelo Senado: sedução por votos

POR RUDOLFO LAGO
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PSB quer que Cappelli 
substitua Dino na Justiça

Deputados querem liberação 
de emendas para votar

Empenho Atraso

O dono da vaga

Eleições

Moteleira

Tabelinha

Presidente do PSB, Carlos 
Siqueira disse ao Correio 
que o partido quer que 
Ricardo Cappelli assuma 
o Ministério da Justiça no 
lugar de Flávio Dino, indi-
cado para o Supremo Tri-
bunal Federal.
Afirmou que bancada do 
partido vai oficializar esta 
posição e que ontem, em 
conversa com a presiden-
te do PT, deputada Gleisi 

Hoffmann (PT-PR), deixou 
clara a reivindicação. 
Siqueira também se reu-
niu ontem com Cappelli, 
secretário-executivo do 
Ministério da Justiça. As-
sim como Dino, Cappelli 
é filiado ao PSB. No início 
do ano,  ele foi interventor 
no Distrito Federal. Ape-
sar do pedido, Siqueira 
ressalvou que a decisão 
caberá ao presidente Lula.

Quem conhece bem a Câ-
mara avalia que a demora 
para se chegar a um acor-
do para a votação de te-
mas econômicos impor-
tantes está relacionada 
ao motivo de quase sem-
pre: a demora do governo 
em liberar o dinheiro das 
emendas parlamentares.
A entrega dessas verbas 
é obrigatória, mas o Palá-
cio do Planalto tem como 
controlar o ritmo dos pa-
gamentos — geralmente, 

fica mais generoso nas 
vésperas de votações im-
portantes. Como a grana 
vai para todos os parla-
mentares, governistas 
e de oposição, o uso do 
conta-gotas é o única ma-
neira de tentar conquistar 
a simpatia dos donos dos 
votos.
“É retaliação mesmo”, de-
fine o deputado Sóstenes 
Cavalcante (PL-RJ). Se-
gundo ele, até colegas pe-
tistas estão reclamando.

Dados do Portal da Trans-
parência, mostram que 
o governo empenhou — 
reservou dinheiro — para 
quitação de R$ 30,932 
bilhões relativos a  emen-
das parlamentares. Deste 
valor, apenas R$ 17,074 
bilhões (55% do total) ha-
viam sido pagos até a tar-
de de ontem.

Para 2023, a previsão do 
gasto com emendas é de 
R$ 46 bilhões — ainda é 
preciso empenhar 32% do 
total. O atraso não é no-
vidade: em 2022, último 
ano de seu mandato, Jair 
Bolsonaro pagou apenas 
66% dos R$ 25,458 bilhões 
dos R$ 25,458 bilhões que 
haviam sido reservados.

Por falar no Rio: apesar 
da insistência do PT em 
emplacar o candidato a 
vice-prefeito na chapa de 
Paes, o deputado Pedro 
Paulo (PSD-RJ) tem dito 
a aliados que a vaga será 
dele. Paes quer deixar o 
cargo com o aliado para, 
em 2026, candidatar-se 
ao governo do estado.

Acompanhada do sena-
dor Humberto Costa (PT-
-PE), Gleisi foi ao PSB para 
tratar de acordos entre os 
dois partidos nas eleições 
municipais. De acordo 
com Siqueira, são muito 
grandes as chances de a 
esquerda fazer alianças 
em 2024, mesmo no pri-
meiro turno.

Em audiência com o mi-
nistro do Trabalho, Luiz 
Marinho, na Comissão 
de Assuntos Sociais, a se-
nadora Soraya Thronicke 
(Podemos-MS) se definiu 
como “moteleira”, dona 
de motel. Na campanha  à 
Presidência, ela disse que 
o estabelecimento era de 
seu marido e de seu filho.

Segundo o presidente do 
PSB, o apoio a Eduardo 
Paes no Rio vai depender 
de um acordo para que o 
PSD (partido do prefeito 
carioca) fique ao lado de 
João Campos, que tenta-
rá a reeleição em Recife. 
Não descarta uma aliança 
com Tarcísio Motta, prová-
vel candidato do Psol.

Fabio Rodrigues Pozzebom/Agência Brasil

Pablo Valadares/Câmara dos Deputados

Siqueira falou com Gleisi Hoffmann sobre ministério

Pautas econômicas ainda estão na fila

Passagem polêmica 
pelo Brasil termina

Por clara Balbi (Folhapress)

A passagem de Mosab Has-
san Yousef pelo Brasil foi breve 
--o combatente do Hamas trans-
formado em espião a serviço de 
Israel ficou no país por apenas 
quatro dias, de quinta-feira (23) a 
domingo (26).

Seus compromissos no perío-
do foram, contudo, mais do que 
suficientes para atiçar a guerra 
entre ativistas da causa palestina 
e os defensores de Israel nas redes 
sociais, em mais um exemplo de 
como o conflito no Oriente Mé-
dio vem irradiando pelo mundo 
inteiro.

Yousef é o primogênito de 
Hassan Yousef, um dos fundado-
res da facção terrorista palestina 
cujo atentado a Israel em 7 de 
outubro disparou a guerra atual 
na Faixa de Gaza. Sua vinda ao 
Brasil foi motivada em parte pelo 
relançamento de sua autobiogra-
fia, “O Filho do Hamas”, pela edi-
tora Sextante, e patrocinada pela 
organização StandWithUs Brasil, 
voltada para o combate ao extre-
mismo e o antissemitismo por 
meio da educação.

A história que ele narra no 
livro, sobre como e por que se 
voltou contra a organização no 
seio da qual foi criado e as con-
sequências disso, foi tema de 
duas grandes aparições no país 
--ambas alvos de ataques e elo-
gios nas redes sociais. A primeira, 
no sábado (25), consistiu em um 
evento com plateia no clube He-
braica, na zona oeste de São Pau-
lo; a segunda, no domingo (26), 
na exibição de uma entrevista ao 
Fantástico.

Vale notar que as declarações 
de Youssef se prestam à polariza-
ção. Isso ficou evidente sobretudo 
durante a sua fala no Hebraica, 
na qual afirmou que aqueles que 
defendem a solução de dois Es-
tados (isto é, a convivência entre 
Israel e uma eventual nação pa-
lestina) como resolução para o 
atual conflito são “perdedores” 
que “chegaram na hora errada, no 
lugar errado” e disse que os ativis-

tas pró-Palestina que defendem o 
Hamas deveriam ir viver com os 
terroristas em Gaza.

A maioria das publicações nas 
redes se voltou, porém, para dois 
momentos específicos da confe-
rência. Em um deles, aplaudido 
por antipetistas, o palestino cri-
tica Lula por não ter chamado o 
Hamas de terrorista. A equipe do 
presidente afirmou repetidas ve-
zes que, historicamente, o gover-
no brasileiro segue a classificação 
da ONU nesse quesito.

Em outro instante, Yousef diz 
que “a Palestina não existe”. Ques-
tionado sobre a declaração pela 
reportagem, André Lajst, presi-
dente da StandWithUs Brasil, 
argumenta que o trecho foi tirado 
de contexto. Segundo o porta-
-voz, em outros instantes da fala 
do convidado fica claro que ele 
não rejeita a ideia de um Estado 
palestino, e sim defende que antes 
de se pensar na fundação em um 
país é preciso que a população se 
una de forma a conviver em paz 
com Israel. Isso seria impossível 
com o Hamas no poder, uma vez 
que a organização nem sequer 
reconhece a existência do Estado 
judeu.

Lajst também responde a 
críticas à StandWithUs Brasil de 
internautas que dizem que a enti-
dade não deveria ter trazido You-
sef ao Brasil devido a outras falas 
polêmicas recentes dele. Uma das 
mais citadas nas redes, retirada de 
uma entrevista ao podcaster ame-
ricano Jordan Harbinger, traz o 
palestino afirmando não querer 
outro país árabe na região porque 
já “há 22 Estados árabes na região 
e todos eles são um lixo” ao se 
queixar do fato de que as nações 
não reconhecem o Hamas como 
terrorista.

“Obviamente não somos res-
ponsáveis pela forma como ele 
respondeu a perguntas em outras 
entrevistas, e a StandWithUs não 
compartilha de todas as crenças 
de todos que convida”, diz Lajt. 
Mais importante para a organi-
zação é que Yousef tem um “lugar 
de fala que pouquíssimas pessoas 

têm” --é isso que justificaria sua 
presença em um evento da orga-
nização.

“Ele entende como funciona 
a ideologia e a estrutura do grupo, 
e cresceu em uma casa da onde 
saiu o movimento. Tem uma edu-
cação a respeito do Hamas, que 
não tem a ver [necessariamente] 
com a causa palestina ou o povo 
palestino. Acho que é importante 
para as pessoas que são pró-Pales-
tina ou solidárias aos palestinos 
conseguir distinguir uma coisa da 
outra.”

Outras das críticas de ativis-
tas e o rganizações pró-Palestina 
foram especificamente contra a 
entrevista que Yousef deu ao Fan-
tástico. A Fepal (Federação Árabe 
Palestina do Brasil), por exemplo, 
fez uma série de publicações no 
X, o antigo Twitter, pontuando 
aspectos que considerou proble-
máticos na condução e na edição 
da conversa.

Ualid Rabah, presidente da 
Fepal, afirma à reportagem que o 
maior deles é justamente o tal “lu-
gar de fala” do ex-espião israelen-
se. Para ele, “é muito estranho 
que alguém que trabalhou como 
infiltrado para um serviço de in-
teligência estrangeiro tenha con-
dições éticas e morais de falar” 
sobre o grupo que foi contratado 
para minar. “Uma pessoa dessas 
não pode ser uma fonte [jorna-
lística], menos ainda sem ser con-
frontada.”

Outra queixa de Rabah é em 
relação ao uso que o programa fez 
de imagens que parecem ser da 
Segunda Intifada (2000-2005) 
que não foram identificadas ou 
postas em contexto. O movi-
mento, que começou como uma 
rebelião palestina contra a ocu-
pação de seu território por Israel 
e foi marcado pela atuação de ho-
mens-bombas, terminou com a 
morte de cerca de mil israelenses 
e 4.000 palestinos.

A reportagem entrou em con-
tato com a Globo pedindo um 
posicionamento diante das críti-
cas de Rabah, mas não obteve res-
posta até a publicação deste texto.

Visita do ‘filho do Hamas’ ao Brasil atiça guerra 
ideológica nas redes sociais brasileiras

Divulgação

Passagem de 

Mosab Hassan 

Yousef pelo 

Brasil chega 

ao fim com 
“rivalidade 

ideológica”

O presidente do Con-
selho Nacional de Justiça 
(CNJ), ministro Luís Ro-
berto Barroso, informou que 
o órgão trabalha na criação 
de um programa de bolsas 
de estudos para candidatos 
negros que desejarem pres-
tar concursos públicos para 
a magistratura.

Segundo o presiden-
te, o projeto é avaliado em 
conjunto com a FGV. O 
material de preparação dos 
candidatos negros deve ser 
disponibilizado por meio 
de uma plataforma virtual 
de ensino à distância e será 
focado na primeira edição 
do novo Exame Nacional da 
Magistratura, que deve ser 
realizado no ano que vem. 
“Quem tem que sustentar a 
casa não consegue fazer um 
estudo sistemático para en-
trar na magistratura e quere-
mos dar essa oportunidade”, 
afirmou Barroso durante a 
primeira reunião do ODH 
sob sua gestão.

No início do mês, o CNJ 
aprovou a criação do Exame 
Nacional de Magistratura 
para selecionar candidatos 
aos cargos de juiz em todo o 
país. A aprovação no exame 
será pré-requisito para parti-
cipação nos concursos para 
magistrados. Os candidatos 
terão que obter nota mínima 
de 70% de acertos nas provas 
objetivas de ampla concor-
rência para serem aprovados. 
Candidatos autodeclarados 
negros e indígenas terão que 
obter nota mínima de 50% 
para aprovação.

Bolsa de 
estudos do 
cNJ para 
negros

Cerca de 500 pessoas tive-
ram o privilégio de viver uma 
situação inusitada em Brasília: 
assistir a um show intimista 
de Paul McCartney em um 
ambiente que muito lembrava 
a Cavern Club – onde foram 
feitas as primeiras apresen-
tações dos Beatles, ainda nos 
anos 60, em Liverpool. Paul e 
alguns poucos integrantes que 
o acompanham na turnê Got 
Back pelo Brasil tocaram, na 
terça (28), no também lendário 
Clube do Choro, em Brasília.

O show foi um presente 
surpresa dado à população do 
Distrito Federal. Um primeiro 
lote foi vendido a R$ 200 pela 

empresa promotora. Outras 
poucas dezenas foram distri-
buídas gratuitamente a alguns 
sortudos que foram ao local 
apenas movidos pela esperança 
de ver aquele que, para muitos, 
foi o mais histórico de todos os 
shows já realizados na capital 
federal.

O músico Diogo Vanelli 
deixou o local emocionado. “Vi 
uma conexão clara entre o Clu-
be do Choro e o Cavern Club, 
onde ele e os Beatles iniciaram a 
carreira. Parecia que eu o estava 
recebendo em minha casa”.

E a escolha pelo local não 
foi ao acaso. Com um show já 
marcado para esta quinta (30) 

na Arena BRB, um estádio dig-
no de estrelas do rock – onde 
ele próprio já tocou, em 2017 
– McCartney ficou sabendo da 
tradição do Clube do Choro. 
Ciente da importância do local 
na cena musical da cidade, de-
cidiu coroar o local, transfor-
mando-o em um pub inglês por 
uma noite.

Ingressos vendidos se esgo-
taram em poucas horas. Algu-
mas dezenas foram distribuídas 
no local. Do lado de fora da casa 
de shows, cerca de uma centena 
de pessoas puderam escutar, 
ainda que de forma abafada, o 
som que ecoava do interior do 
Clube do Choro.

Show surpresa de Paul

A Ordem dos Advoga-
dos do Brasil (OAB) em 
Santa Catarina pediu na ter-
ça (28) à Justiça Trabalhista 
a adoção de providências 
contra a juíza Kismara Brus-
tolin, da Vara do Trabalho 
em Xanxerê (SC).Durante 
uma audiência virtual no 
dia 14 de novembro deste 
ano, aos gritos, a juíza exi-
giu ser chamada de “exce-
lência” por homem que foi 
ouvido como testemunha de 
um processo trabalhista. A 
magistrada ainda chamou o 
homem de “bocudo”. O caso 
veio à tona após o vídeo da 
audiência ter sido publicado 
nas redes sociais.

O pedido de providên-
cias foi entregue na tarde 
desta terça-feira pela OAB-
-SC ao Tribunal Regional 
do Trabalho da 12ª Região 
(TRT-12). No documento, 
a ordem pede providências 
contra a juíza para que o 
comportamento da magis-
trada “não volte a se repe-
tir”.”A Ordem dos Advoga-
dos do Brasil – Seccional 
de Santa Catarina, por sua 
presidente, vem por meio 
deste, solicitar apoio em ra-
zão de um lamentável ocor-
rido. Durante a audiência de 
instrução por videoconfe-
rência realizada no dia 14 de 
novembro deste ano, às 15h, 
na Vara de Trabalho de Xan-
xerê, a juíza substituta Kis-
mara Brustolin apresentou 
atitudes e comportamentos 
agressivos para com os advo-
gados, partes e testemunhas”, 
diz o documento.

No vídeo que circula nas 
redes, a juíza se exalta com a 
testemunha e exigir ser trata-
da como “excelência”.

Juíza será 
julgada pela 
oaB por se 
exaltar

POR FERNANDO MOLICA
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Vibra só debaterá fusão com 
Eneva se proposta melhorar

 Minha Casa, Minha Vida 
receberá R$ 95,9 bi do FGTS

De olho no EUA JBS na Arábia

Mais rápida

Nova unidade

Bagunçou

Melhora em 2024

O conselho de adminis-

tração da distribuidora de 

combustíveis Vibra (antiga 

BR) rejeitou a proposta de 

fusão feita pela empresa 

de energia Eneva. O tema 

só voltará a ser debatido, 

diz, se as condições apre-

sentadas forem melhora-

das “significativamente”. 
Segundo a companhia, a 

proposta é “injustificável” 
e desconsidera o potencial 

de crescimento de suas 

operações. “Fica evidente 

que os termos de troca pro-

postos para a combinação 

pretendida pela Eneva não 

possuem qualquer atrativi-

dade para os acionistas da 

Vibra”. A Eneva propôs uma 
“fusão de iguais”, com os 
acionistas de cada lado re-

presentando 50% da base 

acionária da companhia 

combinada.

O orçamento do FGTS em 

2024 será de R$ 117,7 bi-

lhões, dos quais R$ 97,2 

bilhões serão destinados 

para a habitação popular. 

O Minha Casa, Minha Vida 

será o principal destino dos 

recursos do fundo, com 

R$ 95,9 bilhões. O governo 

quer construir 2 milhões de 

novas moradias até 2026.

Já a linha Pró-Cotista, que 

oferece condições me-

lhores para a compra de 

imóveis por pessoas que 

têm conta no FGTS, terá 

R$ 8,5 bilhões em 2024. 

Além disso R$ 12 bilhões 
do orçamento do FGTS 

vão para o saneamento 

básico e a infraestrutura 

urbana. Na comparação 

com este ano, os recursos 

iniciais destinados para a 

habitação no Orçamento 

do FGTS cresceram pouco 

menos de R$ 12 bilhões, já 

que a previsão inicial era 

de que seriam repassados 

R$ 85,7 bilhões. 

A especulação em torno 
de uma mudança da po-

lítica monetária nos Esta-

dos Unidos ganhou fôlego 
adicional com sinais tran-

quilizadores de membros 

do Federal Reserve (Fed). 

Isso deu impulso aos mer-

cados de títulos de dívida 

e de ações, assim como à 

cotação do ouro. 

A JBS poderá ampliar os 
investimentos na produ-

ção de proteínas na Arábia 
Saudita. O ex-CEO Wesley 

Batista, um dos controla-

dores da empresa, disse 

que a companhia estuda 

novos aportes nas opera-

ções existentes na maior 

economia do Oriente 

Médio. 

Em uma conferência em 

Las Vegas, o presidente-

-executivo da Amazon 
Web Services (AWS), Adam 
Selipsky, anunciou o Trai-

nium2, a segunda geração 

de chips projetada para 

treinar sistemas de IA. Se-

lipsky afirmou que a nova 
versão é quatro vezes mais 

rápida que seu antecessor

A brasileira Agrion inau-

gurou na última semana 

sua primeira fábrica de 

fertilizantes organomine-

rais. A unidade está ins-

talada ao lado da usina 

Aroeira, em Tupaciguara 
(MG), a 600 quilômetros 
da capital mineira, próxi-

ma a Itumbiara, na divisa 

com Goiás.

Sam Altman retornou 
para liderar a OpenAI me-

nos de cinco dias após 

sua demissão, que deu 

início a uma disputa por 

sua contratação, deixou a 

empresa em desordem e 

expôs profundas divisões 
no conselho sobre a mis-

são de uma das startups 

mais valiosas do mundo.

Em apresentação a investi-

dores, em seu Investors Day, 

os executivos da Braskem 

assinalaram uma perspec-

tiva de melhora do merca-

do, diante da expectativa 

de que o ciclo de baixa do 

setor petroquímico, que 

teve nos tempos recentes 

sua fase mais aguda, pode 

estar chegando ao fim.

Divulgação

Agência Brasil/Tomaz Silva

Vibra rejeitou proposta de fusão

Condomínio do Programa Minha Casa, Minha Vida

Primeira parcela do 13º 
deve ser paga até hoje
Segundo a Dieese, o pagamento deverá injetar R$ 291 bilhões

Um dos principais bene-
fícios trabalhistas do país, o 
décimo terceiro salário tem a 
primeira parcela paga até esta 
quinta-feira (30). A partir de 
1º de dezembro, o empregado 
com carteira assinada come-
çará a receber a segunda par-
cela, que deve ser paga até 20 
de dezembro. Segundo o De-
partamento Intersindical de 
Estatística e Estudos Socioeco-
nômicos (Dieese), o salário ex-
tra injetará R$ 291 bilhões na 
economia neste ano. Em mé-
dia, cada trabalhador deverá 
receber R$ 3.057. Essas datas 
valem apenas para os trabalha-
dores na ativa. Como nos úl-
timos anos, o décimo terceiro 
dos aposentados e pensionis-
tas do INSS foi antecipado. A 
primeira parcela foi paga entre 
25 de maio e 8 de junho. A se-
gunda foi depositada de 26 de 
junho a 7 de julho.

Segundo a Lei 4.090/1962, 
que criou a gratificação nata-
lina, têm direito ao décimo 
terceiro aposentados, pensio-
nistas e quem trabalhou com 
carteira assinada por pelo me-
nos 15 dias. Dessa forma, o 
mês em que o empregado tiver 

trabalhado 15 dias ou mais 
será contado como mês intei-
ro, com pagamento integral 
da gratificação corresponden-
te àquele mês. Trabalhado-
res em licença maternidade e 
afastados por doença ou por 
acidente também recebem o 
benefício. No caso de demis-
são sem justa causa, o décimo 
terceiro deve ser calculado 

proporcionalmente ao perío-
do trabalhado e pago junto 
com a rescisão. No entanto, o 
trabalhador perde o benefício 
se for dispensado com justa 
causa. 

O décimo terceiro salário 
só será pago integralmente 
a quem trabalha há pelo me-
nos 1 ano na mesma empresa. 
Quem trabalhou menos tem-

po receberá proporcional-
mente. O cálculo é feito da 
seguinte forma: a cada mês 
em que trabalha pelo menos 
15 dias, o empregado tem di-
reito a 1/12 (um doze avos) 
do salário total de dezembro. 
Dessa forma, o cálculo do dé-
cimo terceiro considera como 
um mês inteiro o prazo de 15 
dias trabalhados.

José Cruz/Agência Brasil

Pagamento da primeira parcela dos 13º deve ser paga até hoje aos empregados

O presidente em exercício, 
Geraldo Alckmin (PSB), afirmou 
que a retomada do Imposto de 
Importação é “o próximo passo” 
a ser dado pelo governo nas com-
pras internacionais de até US$ 50. 
O Imposto de Importação é isen-
to atualmente para compras de 
até US$ 50 nos casos de varejistas 
que possuam certificação no pro-
grama Remessa Conforme, o que 
é alvo de críticas de concorrentes 
brasileiros.

“Comércio eletrônico foi 
feito o trabalho nas plataformas 
digitais para formalização dos im-
portados. Já começou a tributação 
de ICMS e o próximo passo é o 
Imposto de Importação, mesmo 
com os menos de US$ 50”, afir-
mou Alckmin em evento em Bra-
sília. Mais tarde, em outro even-
to, ele disse que não havia uma 
decisão sobre o assunto. Mesmo 
assim, defendeu a medida. Além 
do imposto federal, é cobrada por 
todos os estados uma alíquota de 
17% de ICMS em operações de 

importação por comércio eletrô-
nico, conforme já definido pelo 
Confaz. A retomada de um Im-
posto de Importação de 20% já foi 
considerada na proposta de Orça-
mento de 2024. Ao todo, a equi-
pe econômica prevê arrecadar 
R$ 2,86 bilhões com a taxa sobre 
mercadorias internacionais, o que 

inclui o aumento de fiscalização e 
iniciativas como o Remessa Con-
forme. O secretário-executivo 
do Ministério da Fazenda, Dario 
Durigan, ressaltou, em setembro, 
que a decisão sobre o valor do im-
posto de importação federal ainda 
não havia sido tomada pela equipe 
econômica.

“A gente está considerando 
uma alíquota mínima, conforme 
as empresas têm proposto ao go-
verno federal, em torno de 20%. 
Mas essa definição não foi feita 
pelo governo. Estamos partindo 
de um piso que as próprias empre-
sas no debate têm sugerido para 
o governo”, disse Durigan. Em 
agosto, o secretário-executivo da 
Fazenda já havia dito  que a pasta 
iria estudar a revisão da tributação 
para compras internacionais de 
até US$ 50 para não haver trata-
mento diferenciado entre o varejo 
brasileiro e o ecommerce interna-
cional. A tributação de encomen-
das internacionais é mais uma ini-
ciativa que pode ajudar o governo 
na tarefa de aumentar a arrecada-
ção e manter a busca por zerar o 
déficit em 2024. No projeto do 
Orçamento do próximo ano, a 
equipe econômica incluiu R$ 168 
bilhões em receitas extras, a partir 
de medidas que ainda precisam 
da aprovação do Congresso ou de 
implementação pelo Executivo.

Remessa conforme volta para pauta
Divulgação

Remessa Conforme é alvo de críticas do varejo brasileiro

argentina já tem ministro de Economia

Embraer faz acordo com arábia Saudita

O nome mais esperado do 
novo governo do ultraliberal Javier 
Milei foi, finalmente, confirma-
do: Luis Caputo será seu ministro 
da Economia. O novo titular da 
pasta tem fortes relações com o 
ex-presidente Mauricio Macri, do 
qual já foi ministro das Finanças e 
presidente do Banco Central. Em 
entrevista a uma rádio local, Milei 
chamou pela primeira vez Caputo 
de seu ministro da Economia. O 
nome, porém, ainda não foi con-
firmado oficialmente.

Ele terá que resolver a terceira 
grande crise vivida pela Argenti-
na em 40 anos e uma inflação de 
mais de 140%, sendo o principal 
responsável pelo plano de dolari-
zação que promete Milei, ainda 
sem detalhamento. Na última sex-
ta (24), o direitista reiterou através 
de nota que “o fechamento do 
Banco Central é inegociável”. O 
embarque de Caputo no novo go-
verno gerou críticas dentro e fora 
de sua aliança política, no sentido 
de que agora será o grupo de Ma-

cri, que perdeu nas urnas, quem 
comandará a área mais impor-
tante do país. Depois das eleições, 
Milei tem feito um malabarismo 
para conciliar os libertários e a 
centro-direita em seus gabinetes 
e garantir governabilidade. Uma 
série de idas e vindas se deram nos 
últimos dias na imprensa. Segun-
do jornais locais, o economista 
Emilio Ocampo, anunciado em 
setembro como o homem que 
assumiria e fecharia o Banco Cen-
tral, teria desistido do cargo após 

a nomeação de Caputo, o que até 
agora não foi confirmado.

Ocampo é um dos autores 
do livro “Dolarização”, no qual 
Milei dizia basear seu plano de 
acabar com os pesos.

Ainda estão confirmados na 
equipe econômica o engenhei-
ro Hora cio Marín, como di-
retor da petroleira estatal YPF, 
e o economista Osvaldo Gior-
dano, como titular da agência 
que controla as aposentadorias 
e plano sociais, a Anses.

A Embraer firmou acordos 
de cooperação com a Arábia 
Saudita nas áreas de aviação 
civil, defesa e mobilidade aé-
rea urbana. O anúncio ocorre 
durante a visita do presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva (PT), 
que participará do Seminário 
Embraer em Riad, quando os 
acordos serão anunciados nesta 
quarta. O Palácio do Planalto 
disse que são três cooperações 
firmadas com o país árabe: me-
morando de entendimento de 

cooperação e parcerias com o 
governo saudita (com Ministé-
rio de Investimento e o GACA, 
autoridade aeronáutica saudi-
ta); memorando de entendi-
mento com a Sami, empresa 
saudita de Defesa; e memoran-
do de entendimento da EVE, o 
“carro voador”, com a operação 
de táxi aéreo saudita, FlyNas.

O governo não divulgou va-
lores dos acordos, mas diz que 
eles criam oportunidades de 
investimentos e parcerias com 

a indústria local e incremen-
tam as exportações brasileiras. 
Uma das principais missões da 
comitiva presidencial no giro 
do Oriente Médio é justamen-
te firmar acordos de parceria e 
trazer investimentos ao Brasil, 
sobretudo ao Novo PAC.

O programa é uma das 
principais vitrines do governo 
Lula 3. Os investimentos totais, 
considerando o Orçamento da 
União, dinheiro das estatais e 
recursos privados, estão esti-

mados em R$ 1,7 trilhão, sen-
do R$ 1,4 trilhão até o fim do 
mandato de Lula e outros R$ 
300 bilhões após 2026.

Diversos ministros acom-
panham Lula na viagem ao 
Qatar e à Arábia Saudita, antes 
de embarcarem para a COP28 
em Dubai. Mas o ministro 
Rui Costa (Casa Civil), com 
Marcus Cavalcanti, secretário 
especial de PPI, estão com a 
missão de trazer investimentos 
ao Brasil.

CORREIO ECONÔMICO
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Gastadores

Desabafo

Conversa direta com Diniz

Olho no rival

Evolução

NOVA ROTA

A CBF tem a in-
tenção de con-
tratar um dire-
tor ou executivo 
para a seleção 
brasileira para 
2024. É uma 
mudança de 
rumo do presi-
dente da enti-
dade, Ednaldo 
Rodrigues, que até 
agora tem lidado diretamente com as questões do time 
nacional. O pensamento do dirigente sempre foi de 
que, para contratar um diretor ou executivo, teria de en-
contrar alguém com conexão com o técnico da seleção.

Um estudo do Itaú Uni-
banco, que analisou os 
gastos dos torcedores dos 
seis primeiros colocados 
no Brasileirão, constatou 
que os flamenguistas são 
os que mais gastaram 
com o time em 2023.

Ídolo do Vasco, Edmundo, 
desabafou em seu canal 
no Youtube após a derro-
ta do clube para o Corin-
thians dentro de São Ja-
nuário. O ex-jogador não 
poupou críticas ao elenco 
e aos diretores.

Houve uma conversa de 
Ednaldo Rodrigues com o 
atual treinador Fernando 
Diniz sobre a necessidade 
de um diretor para fun-
cionar na mediação entre 
eles. 
Inicialmente, Diniz indi-
cou que gostaria de um 

contato direto com o pre-
sidente da CBF.
Assim tem a funcionado a 
seleção brasileira durante 
os seis primeiros jogos da 
seleção na gestão do trei-
nador do Fluminense. 

Por: Rodrigo Mattos e 
Igor Siqueira (Folhapress)

Enquanto o Fluminen-
se usa os jogos finais do 
Brasileiro para se preparar 
para o Mundial de Clubes, 
o Manchester City, pos-
sível rival em uma final, 
enfrentará maratona de 5 
jogos em 15 dias.

Já o Botafogo, segundo o 
mesmo estudo, foi o clu-
be em que os torcedores 
mais evoluíram seus gas-
tos em relação ao ano 
passado, com um cresci-
mento de 118% nas tran-
sações.

Lucas Figueiredo/ CBF

Presidente vai atrás de diretor

CORREIO NO MUNDO

Censura I

Acusação I

Desafio do governo Milei

Acusação II

Censura II

NOME REVELADO

O nome mais es-
perado do novo go-
verno do ultraliberal 
Javier Milei foi, final-
mente, confirmado: 
Luis Caputo será seu 
ministro da Econo-
mia. O novo titular 
da pasta tem fortes 
relações com o ex-
-presidente Mauri-
cio Macri, do qual já foi 
ministro das Finanças e presidente do Banco Central.
Em entrevista a uma rádio local nesta quarta-feira (29), 
Milei chamou pela primeira vez Caputo de seu ministro 
da Economia.

A Rússia estuda estender 
as limitações de liberdade 
de expressão válidas para 
seus cidadãos, que foram 
dramaticamente amplia-
das depois da invasão da 
Ucrânia para tolher opo-
sição interna ao conflito, 
aos estrangeiros.

O presidente da COP28, 
Sultan al-Jaber, negou 
ontem estar utilizando 
o evento de combate ao 
aquecimento global para 
facilitar a venda de gás e 
petróleo provenientes da 
empresa que preside, a 
estatal Adnoc.

O nome, porém, ainda 
não foi confirmado ofi-
cialmente. Ele terá que 
resolver a terceira grande 
crise vivida pela Argen-
tina em 40 anos e uma 
inflação de mais de 140%, 
sendo o principal respon-
sável pelo plano de dolari-

zação que promete Milei, 
ainda sem detalhamento. 
Na última sexta (24), o di-
reitista reiterou através de 
nota que “o fechamento 
do Banco Central é inego-
ciável”.

Por: Júlia Barbon 
(Folhapress)

“Sabendo que estamos a 
apenas um dia do evento, 
eu realmente não estava 
planejando responder a 
uma pergunta desse tipo, 
mas sabe de uma coisa? 
Eu vou responder”, come-
çou ele, demonstrando 
desconforto.

O Ministério do Interior 
elaborou uma proposta 
de lei que requisita aos 
estrangeiros aderir a um 
“acordo de lealdade” que 
os proíba de “impedir as 
atividades das autorida-
des públicas da Federa-
ção Russa”.

Reprodução

Luis Caputo na economia 

‘General Inverno’ na ativa

F1: última vaga para 2024

Clima hostil destrói defesas russas na Crimeia e afeta operações

O que 
falta para 
a Williams 
escolher o 
piloto

O tempo inclemente, mar-
cado pela chegada de nevascas e 
tempestades fortes na bacia do 
mar Negro, segue afetando as 
operações militares na Guerra 
da Ucrânia.

Imagens de satélite da em-
presa Planet Labs mostram que 
as defesas russas na entrada da 
baía de Sebastopol, base da Fro-
ta do Mar Negro na Crimeia 
anexada, foram destruídas pe-
los dias de fortes ventos e chuva 
na região.

Elas são compostas por bar-
caças, cabos e redes que visam 
impedir a entrada de drones 
aquáticos e subaquáticos na 
região portuária. As imagens 
mostram o arranjo desfeito, 
provavelmente pelos ventos de 
até 144 km/h que atingiram Se-
bastopol no domingo (26) e na 
segunda (27).

Segundo o Instituto para 
Estudos da Guerra (EUA), na-
vios russos foram ordenados a 
voltar para o porto. Em com-
pensação, a Ucrânia disse ter 

detectado sinais de que dois 
submarinos, que não são tão 
afetados pelo clima, foram des-
locados armados com mísseis 
de cruzeiros para o mar Negro.

Até aqui, 14 pessoas morre-
ram na Ucrânia e na Rússia de-
vido às tempestades e nevascas. 
Ainda há dezenas de milhares 
sem luz na Crimeia. A previsão 

é que toda a região esteja sujeita 
até a tornados nesta semana.

Essa chegada antecipada em 
um mês do “general inverno”, 
como é conhecido o impacto 
do tempo congelante na his-
tória das guerras daquela área, 
tem afetado também operações 
terrestres, em especial no sul 
ucraniano, onde a neve não deu 

trégua.
No leste, contudo, a Rússia 

retomou na quarta  os ataques 
mais intensos à cidade de Avdii-
vka, junto à capital homônima 
da província de Donetsk, que 
está sob controle de separatistas 
pró-Moscou desde 2014.

Por: Igor Gielow 
(Folhapress) 

Há tempos 19 das 20 vagas 
da Fórmula 1 para 2024 já es-
tão confirmadas, com todos os 
pilotos permanecendo onde 
estão. A única dúvida é a con-
tinuidade de Logan Sargeant 
na Williams. E, de acordo com 
seu chefe, James Vowles, não 
devemos ter uma resposta nos 
próximos dias.

Vowles tem sido bastante 
claro sobre a situação do nor-
te-americano desde o início. 
Sargeant não é uma contrata-
ção sua. Foi seu antecessor, Jost 
Capito, apoiado pelos donos 
também norte-americanos da 
Williams, quem decidiu dar 
uma chance ao novato, que faz 
23 anos no final de dezembro e 
que vinha de apenas uma tem-

Reprodução

Reprodução

A previsão é que toda a região esteja sujeita até a tornados nesta semana

Continuidade de Logan Sargeant ainda é dúvida

trégua entre Israel e 
Hamas pode seguir

republicanos anti-
trump têm candidata

A poucas horas do fim da 
trégua entre Israel e Hamas, 
mediadores negociam uma 
nova extensão do cessar-fogo 
em Gaza. Seria a segunda am-
pliação do acordo que começou 
na última sexta e foi prolonga-
do por mais dois dias na terça.

Além de interromper os 
bombardeios, os esforços de 
negociação libertaram 60 mu-
lheres e crianças israelenses que 
estavam entre os 240 reféns 
do grupo terrorista desde os 
ataques de 7 de outubro e 180 

presos palestinos, todos mulhe-
res e adolescentes. Em acordos 
paralelos, outras 21 pessoas, 
principalmente trabalhadores 
agrícolas tailandeses, também 
foram libertados pelo Hamas.

As trocas entre prisioneiros 
e reféns estão programadas para 
seguir até o fim do acordo. Se-
gundo a emissora pública de Is-
rael, Kan, as famílias dos reféns 
israelenses a serem devolvidos 
já foram informadas da possível 
soltura mais tarde, no que seria 
a última libertação sob a trégua.

O Partido Republicano da 
Alternativa a Donald Trump 
tem um novo candidato: Nik-
ki Haley, mulher, filha de imi-
grantes indianos e relativamen-
te moderada.

Desde o início dos debates 
eleitorais, a boa performance 
da ex-embaixadora dos EUA na 
ONU vem atraindo a imprensa 
e, sobretudo, de doadores. Na 
terça, ela ganhou o endosso dos 
poderosos irmãos Koch.

O braço político dos bilio-
nários, a rede Americanos pela 

Prosperidade (AFP) afirmou 
que não é possível “continuar a 
olhar políticos do passado para 
consertar problemas do pre-
sente”. Para a entidade, Haley é 
“uma nova geração de lideran-
ças e oferece uma visão ousada e 
positiva para nosso futuro”.

A AFP costuma gastar mi-
lhões em apoio a políticos e 
causas conservadoras, mas até 
agora não havia se envolvido 
em uma primária republicana. 

Por: Fernanda Perrin 
(Folhapress)

A ótima campanha do Bra-
sil nos Jogos Parapan-Ameri-
canos de Santiago reforçou um 
gargalo para que o país dê um 
salto no quadro de medalhas 
também dos Jogos Paralímpi-
cos: uma alta concentração de 
pódios no atletismo e na nata-
ção. A solução já está sendo dis-
cutida: a construção de um ve-
lódromo coberto em São Paulo.

A possibilidade foi revelada 
por Edilson Rocha, o Tubiba, 
coordenador de paraciclismo 
da CBC (Confederação Brasi-

leira de Ciclismo), em entrevis-
ta ao canal Gregário Cycling, e 
confirmada pelo Olhar Olím-
pico.

“Quando a gente, e aqui 
estou falando em nome do pa-
ralímpico, chegou do Mundial 
de Atletismo com um resultado 
fantástico, segundo lugar geral, 
houve uma reunião em que go-
vernador recebeu os atletas, e o 
Mizael [Conrado, presidente 
do CPB] falou: ‘Nossa estra-
tégia tem dado certo, a única 
coisa que precisamos melhorar 

é o ciclismo, que distribui 150 
medalhas’. E o Tarcísio [de Frei-
tas] disse: ‘Se o problema é esse, 
e a gente vai construir”, conta 
Tubiba.

Conversas avançadas
Ex-diretor técnico do CPB 

(Comitê Paralímpico Brasilei-
ro) e um dos responsáveis pelo 
projeto do Centro Paralímpico, 
inaugurado em 2016, Tubiba 
está pessoalmente montando o 
termo de referência para o novo 
velódromo, documento que ele 
pretende entregar ao governo 

do Estado em até 10 dias.
“A gente vai dar as opções. 

Como vai ser homologado pela 
UCI [União Ciclística Inter-
nacional], pode ser nível 1, 2, 
3 ou 4. E o custo varia de acor-
do com o nível. Em São Paulo 
não precisa de ar-condiciona-
do ligado o tempo todo. Mas, 
se quiser ter, é mais caro. Não 
vai ser um espaço para grandes 
eventos, mas para treinamento”, 
explica.

Por: Demétrio Vecchioli 
(Folhapress)

sp pode ganhar novo velódromo

porada completa na Fórmula 2.
A falta de experiência de 

Sargeant, que sequer teve um 
programa de testes antes do um 
dia e meio de pré temporada 
que teve antes da estreia, ficou 
clara na temporada. Por várias 

vezes, Vowles disse que Logan 
tinha de mostrar evolução para 
merecer continuar na equipe. 
Até porque a Williams passa 
por um período de reconstru-
ção, e seria importante ver a 
continuidade onde for possível.

Por outro lado, pilotos jo-
vens estão de olho na vaga. 
Felipe Drugovich preferiu não 
se comprometer a nenhuma 
vaga fora da F1, embora tenha 
tido propostas, para estar livre 
caso essa vaga surgisse. E fez 
um bom treino livre na última 
sexta-feira, ficando em segundo 
e mostrando que o extenso pro-
grama de testes feito neste ano 
o preparou bem. E outro pos-
sível candidato, Frederik Vesti, 
não conseguiu o título da F2 
que o ajudaria a ter apoio forte 
da Mercedes por uma vaga, mas 
também está de olho no que 
acontece em Grove.

O que está acontecendo 
neste momento na sede da Wil-
liams é uma avaliação comple-
ta da temporada de Sargeant, 
como explicou Vowles. “Deci-
diremos em breve. Em algumas 
semanas. Fundamentalmente, 
eu queria ter certeza de que ve-
ria o final da temporada e ava-
liaria todas as opções”.

Por: Julianne Cerasoli 
(Folhapress)
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O BRT ESTÁ 
RENASCENDO.
MAIS RÁPIDO, 
CONFORTÁVEL 
E SEGURO.

Muita gente achou que o BRT estava com os dias contados, que ia 

acabar. Mas a Prefeitura do Rio assumiu um compromisso que parecia 

impossível: está fazendo o BRT renascer pra você. Porque é isso: só quem 

ama o Rio de verdade, consegue trabalhar pra todos os cariocas.

Mais de 600 ônibus novos

300 já em circulação na Transolímpica e Transcarioca

Redução no tempo de espera

98% das estações reformadas

Saiba Mais
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Crianças participam de 
evento de sustentabilidade 

GCM de Campos forma nove 
agentes para o GOE

CORREIO FLUMINENSE

Vacinação Bandeira Azul

Premiação

Pagamento

Novembro Azul

Reunião

Crianças de escolas muni-
cipais de Barra de São João 
e de Rio Bonito participa-
ram da Glocal Experience, 
evento com foco em meio 
ambiente e sustentabilida-
de, na Marina da Glória, no 
Rio de Janeiro. O passeio 
foi promovido pela Águas 
do Rio, que patrocinou os 4 
dias de palestras e debates 
sobre iniciativas que cum-
prem alguns dos 17 Obje-

tivos de Desenvolvimento 
Sustentável da ONU. Além 
de participações de espe-
cialistas da área ambiental, 
os visitantes tiveram acesso 
a shows, contação de histó-
rias e áreas interativas. De 
acordo com o presidente 
da Águas do Rio, Alexandre 
Bianchini, a ideia era pro-
porcionar ao público uma 
discussão atual e urgente 
sobre meio ambiente.

A formatura da 4ª turma 
do Curso de Formação do 
Grupamento de Opera-
ções Especiais (GOE) acon-
teceu na manhã desta 
quarta-feira (29), no audi-
tório da sede administrati-
va da Guarda Civil Munici-
pal (GCM). Dos 17 agentes 
que iniciaram a jornada de 
treinamentos, nove che-
garam à etapa final e 
conquistaram o diploma 
de formação. Dos nove, a 
única mulher participante 

do curso também se for-
mou. O GOE representa a 
força de pronta resposta 
da guarda no município, 
atuando em situações es-
peciais e de alta comple-
xidade. A qualificação, que 
aconteceu no decorrer de 
30 dias, é obrigatória e tem 
treinamentos em edu-
cação física, ordem uni-
da, conduta de patrulha, 
manuseio e utilização de 
armamento, táticas opera-
cionais, entre outros. 

Em Tamoios, distrito de 
Cabo Frio, mais de 7 mil 
animais, sendo 6.013 cães 
e 1.307 gatos, foram vacina-
dos durante a 2ª etapa da 
Campanha Nacional de Va-
cinação Antirrábica, realiza-
da em 13 bairros do distrito. 
A ação visa garantir a saúde 
dos animais e reduzir os ris-
cos de transmissão da raiva.

Começou uma megaope-
ração nas praias da Azeda 
e da Azedinha, em Búzios, 
para o Selo Bandeira Azul. 
Dentre as ações se encon-
tram: o ordenamento da 
praia; construção da ram-
pa de acessibilidade para 
cadeirantes e a remoção 
de vegetação invasora; e o 
plantio de espécies nativas.

A Prefeitura de Saquare-
ma promoveu um evento 
de cerimônia, para cele-
brar a entrega da Medalha 
do Mérito da Educação, 
uma distinção criada por 
Lei, com o propósito de 
homenagear personalida-
des que se destacam nas 
esferas municipal, estadu-
al e privada do ensino.

Campos realiza hoje (30), 
o pagamento do funcio-
nalismo público municipal 
e de prestadores de ser-
viço referente ao mês de 
novembro, injetando R$ 
125 milhões na economia. 
Neste pagamento será 
efetuada também a tercei-
ra parcela de reajuste esca-
lonado até março de 2024.

Maricá realizou mais uma 
ação para marcar a cam-
panha Novembro Azul, 
mês de prevenção ao 
câncer de próstata. Cer-
ca de 200 servidores par-
ticiparam da atividade, 
que teve como objetivo 
conscientizar e incentivar 
os homens a prevenir-se 
contra a doença.

A diretora do HMRP de 
Búzios, Priscila Gasparetto, 
juntamente com a Secretá-
ria Municipal de Saúde, Jo-
siani dos Santos, e equipe, 
conduziram uma reunião 
reveladora sobre a nova 
maternidade do município. 
Além disso, foi anunciado o 
início do aguardado curso 
da gestante em dezembro.

Divulgação / Águas do Rio

Vadinho Ferreira / Divulgação

Estudantes são levados para a Glocal Experience 

A qualificação teve carga horária total de 250 horas

‘Blue Keepers’ chega 
a Região dos Lagos

os impactos desses resíduos nos 
ambientes aquáticos ou sim-
plesmente fazer uma grande 
campanha de conscientização”, 
ressaltou a porta-voz do Blue 
Keepers.

O diretor-presidente da 
concessionária, Pedro Freitas, 
destacou o significado inova-
dor da vinda do projeto Blue 
Keepers à região.

“Trata-se de um momento 
singular, pois é a primeira vez 
que uma iniciativa desse tipo na 
região recebe o selo da ONU. 
O estreitamento dessa parceria 
entre a Prolagos e o Pacto Glo-
bal, por meio do Blue Keepers, 

representa um marco dentro 
das nossas ações de monitora-
mento da qualidade da Lagoa 
de Araruama e das praias da 
região, que refletem os investi-
mentos em saneamento feitos 
pela empresa ao longo dos últi-
mos 25 anos”, ressaltou.

Além da Praia do Forte, 
estão sendo realizadas coletas 
nas Praias do Sudoeste, em São 
Pedro da Aldeia; dos Anjos, em 
Arraial do Cabo; do Popeye, 
em Iguaba Grande, e no Man-
gue de Pedra, em Armação dos 
Búzios.

O Blue Keepers é uma ini-
ciativa nacional que busca a 

efetiva mobilização de recur-
sos e inovação tecnológica no 
combate à poluição do ocea-
no por resíduos sólidos, com 
o envolvimento de empresas 
de todos os setores, diferentes 
níveis de governo e da socie-
dade civil na preservação do 
ecossistema.

Como promotor do ODS 
(Objetivos de Desenvolvi-
mento Sustentável da ONU) 
14, que tem foco na vida na 
água, o projeto, criado em 
2020, visa a conservação e uso 
dos oceanos, mares e recursos 
marinhos para o desenvolvi-
mento sustentável.

Projeto da ONU prevê coletas trimestrais de 
resíduos das praias para monitoramento ambiental

Divulgação/Prolagos

Primeira mobilização aconteceu na segunda, no canto da Praia do Forte, em Cabo Frio

O Governo do Estado, por 
meio da Secretaria de Desen-
volvimento Social e Direitos 
Humanos, entrega nesta quinta 
e sexta-feira (30/11 e 01/12) 
1.689 cartões do Programa 
Recomeçar para moradores de 
mais três cidades fluminenses: 
Laje do Muriaé, Miracema e 
Santo Antônio de Pádua. Pago 
em forma de um cartão de débi-
to no valor de R$ 3 mil (parcela 
única), ele pode ser utilizado na 
compra de materiais de cons-
trução, mobiliário e eletrodo-
mésticos da linha branca. O 
Recomeçar foi criado em 2020 
para atender às vítimas dos de-
sastres decorrentes das enchen-
tes e deslizamentos provocados 
por temporais.

- Para famílias que perde-
ram tudo por conta de cala-
midades, esse tipo de ação sig-
nifica bastante. É uma chance 
de essas pessoas recomeçarem 
suas vidas, de forma digna. 
Além disso, o pagamento 
desses benefícios estimula a 
atividade do comércio nesses 
municípios – destaca o gover-
nador Cláudio Castro.

A secretária de Desen-
volvimento Social e Direitos 
Humanos, Rosangela Gomes, 
ressalta a importância do Pro-
grama Recomeçar para os atin-
gidos por tragédias causadas 
por fortes chuvas.

- O Estado do Rio tem 
investido na prevenção, o 
que reduz os estragos causa-

dos pelas chuvas. Mas o im-
portante é que, em casos de 
tragédia, estamos preparados 
para atender ao cidadão. O 
Recomeçar é uma forma de 
garantir que as famílias pos-
sam se reerguer nestas situa-
ções dramáticas – diz a secre-
tária Rosangela Gomes.

Mais de 23 mil famílias já 
foram atendidas

Para ter o direito ao Car-
tão Recomeçar é preciso que o 
município tenha decretado es-
tado de emergência e, além dis-
so, o cidadão precisa ter baixa 
renda, de até meio salário mí-
nimo per capita ou renda fa-
miliar total de até três salários 
mínimos.

Os investimentos do Reco-

meçar em 2023 chegam a mais 
de R$ 10 milhões. Em 2022, 
foram cerca de R$ 57 milhões 
distribuídos para as vítimas da 
chuva. Mais de 23 mil famílias 
já foram beneficiadas.

Região do Vale do Paraíba 
já recebeu o auxílio este ano

Na última segunda-feira 
(27/11), Valença, Volta Re-
donda, Barra do Piraí e En-
genheiro Paulo de Frontin, 
cidades do Vale do Paraíba, 
receberam 343 cartões. As 
próximas cidades a serem 
atendidas serão Aperibé e 
Itaocara, também no Noroes-
te Fluminense. E São Gonça-
lo, na região metropolitana, 
totalizando 12 municípios 
beneficiados esse ano.

Programa Recomeçar chega ao Noroeste

Lei sancionada: Estado avaliará 
déficit habitacional em censo

O Estado do Rio terá o 
Censo de Déficit e Inadequa-
ção Habitacional. A determi-
nação é da Lei 10.193/23, de 
autoria original do deputado 
Vinicius Cozzolino (União), 
que foi sancionada pelo gover-
nador Cláudio Castro e publi-
cada no Diário Oficial desta 
quarta-feira (29).

O objetivo do censo é iden-
tificar os municípios com maio-
res déficits habitacionais acu-
mulados e mapear as áreas e os 
domicílios que apresentam ina-
dequação habitacional, consi-
derando o índice de déficit ha-
bitacional, a precariedade das 
condições de infraestrutura, a 
vulnerabilidade socioeconômi-
ca da população, a ausência de 
regularização fundiária, dentre 
outros pontos.

“Uma análise completa do 
custo-benefício da redução da 
inadequação habitacional só 
poderá ser realizada justamente 
com base nos dados coletados 
por esse censo. Porém, ao aufe-

rir uma estimativa dos eventuais 
benefícios, buscamos incentivar 
este projeto e expor suas possíveis 
vantagens seja para os cidadãos 
e suas famílias, para a sociedade 
maior ou para a gestão pública”, 
justificou Cozzolino.

No censo, que será realizado 
a cada 10 anos após regulamen-
tação do Executivo, deverá ser 
incluído um indicador de risco/
prioridade de atuação compos-
to por um conjunto de critérios, 
como municípios ainda sem ur-
banização, famílias chefiadas por 
mulheres, áreas rurais que necessi-
tam de urbanização, aglomerados 
urbanos subnormais, assentamen-
tos precários e favela.

O texto recebeu a coautoria 
dos deputados Tia Ju (REP) e 
Luiz Paulo (PSD).

Elaboração de planos 
de habitação

A partir dos dados coletados, 
o Executivo deverá adotar medi-
das para auxiliar a elaboração de 
planos municipais de habitação e 

saneamento básico, visando a ga-
rantir o acesso a serviços básicos 
como água, energia elétrica, esgo-
to e coleta de lixo; implementar 
programas de regularização fun-
diária; realizar obras e serviços de 
infraestrutura urbana; conceder 
incentivos tributários para estí-
mulo à construção de habitações 
de interesse social; dentre outros.

Os municípios que utilizarem 
os dados revelados pelo Censo de 
Déficit e Inadequação Habitacio-
nal para o desenho e novas pro-
postas de políticas públicas terão 
prioridade nas ações finalísticas 
do Governo do Estado nas áreas 
de infraestrutura, meio ambien-
te, desenvolvimento e assistência 
social, saneamento e habitação de 
interesse social.

O texto ainda assegura a 
participação da sociedade civil 
na realização e divulgação do 
censo por meio da criação de 
comitês de acompanhamento 
e da realização de audiências 
públicas para apresentação e 
discussão dos resultados.

Circula em conjunto com: CoRREio PEtRoPoLitaNo E sERRaNo

O 
projeto Blue 
Keepers, da 
Pl a t a f o rma 
de Ação pela 
Água e Ocea-

no do Pacto Global da ONU 
no Brasil, chegou à Região dos 
Lagos nesta semana, com o ob-
jetivo de buscar soluções em 
conjunto com a sociedade para 
a preservação ambiental das 
áreas litorâneas. Essa é a primei-
ra vez que esta iniciativa da Or-
ganização das Nações Unidas 
atua na região, por iniciativa 
da Prolagos, parceira local do 
projeto.

A partir das coletas amos-
trais de resíduos em praias 
oceânicas e lagunares nos cin-
co municípios atendidos pela 
concessionária, serão levanta-
dos dados para a avaliação do 
material encontrado quanto à 
sua origem. A proposta é que o 
procedimento seja repetido nos 
mesmos locais a cada três me-
ses, durante um ano.

A primeira mobilização 
aconteceu na segunda-fei-
ra (27), no canto da Praia do 
Forte, em Cabo Frio, com a 
participação de integrantes do 
projeto Imersão, uma parceria 
da concessionária com a Uni-
versidade Veiga de Almeida. 
Segundo a coordenadora do 
projeto Blue Keepers, Gabriela 
Otero, a proposta é envolver os 
agentes locais, públicos e priva-
dos, na formulação de políticas 
de conservação dos ambientes 
aquáticos, caso da Lagoa de 
Araruama.

“A partir desses dados, va-
mos começar a trabalhar uma 
análise, pensando soluções 
multisetoriais, além do sanea-
mento. Pensar se é problema de 
infraestrutura; se é melhorar a 
coleta; se é questão de se comu-
nicar melhor para a população 

A Prefeitura de Maricá, 
por meio da Secretaria de 
Desenvolvimento Econô-
mico, Comércio, Indústria, 
Petróleo e Portos, reabri-
rá a partir desta sexta-feira 
(1º/12) as inscrições para 
duas linhas de crédito do 
programa Fomenta Maricá, 
voltado para micro e peque-
nas empresas e empresas nas-
centes que ainda não se ins-
creveram no programa. Os 
interessados devem efetuar a 
inscrição no site do SIM: ht-
tps://sim.marica.rj.gov.br/.

Para as micro ou peque-
nas empresas (MPEs), o va-
lor mínimo financiado será 
de R$ 21 mil e o máximo de 
R$ 80 mil, sem aplicação de 
escalonamento, com taxa de 
juros de 5% ao ano, sem cor-
reção monetária. As empre-
sas solicitantes devem estar 
constituídas no município 
há pelo menos 12 meses.

Fomenta 
Maricá reabre 
inscrições 
nesta sexta
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Limpa na imagem escravocrata

Mercosul Museu do Amanhã

Agentes da Secretaria de 

Ordem Pública e o Minis-

tério Público realizaram, 

na Cidade de Deus, um 

choque de ordem urba-

nístico, com a demolição 

de 30 construções irregu-

lares, na Avenida Coman-

dante Guaranys, sem au-

torização ou licença da 

Prefeitura. As estruturas 

estavam em fase de es-

trutura e alvenaria e to-

talmente desabitadas. 

Há indícios de que os en-

tulhos das construções 

estejam sendo despeja-

dos em lixões clandesti-

nos, mantidos nos arre-

dores da comunidade. 

As demolições também 

auxiliarão no combate 

ao descarte irregular de 

resíduos sólidos. Além da 

ação, seis ferros-velhos 

identificados na região 
também serão alvo de fis-

calização. Também par-

ticiparam da operação 

agentes da Subprefeitura 

de Jacarepaguá, Guarda 

Municipal, Comlurb, Rio-

luz, Cedae, Light e Polícia 

Militar.

O presidente da Câma-

ra do Rio, vereador Carlo 

Caiado, promulgou a Lei nº 

8.2025/2023, que veda, na 

capital fluminense, manter 
ou instalar monumentos, 

estátuas, placas e quais-

quer homenagens que fa-

çam menções positivas e/

ou elogiosas a escravocra-

tas, eugenistas e pessoas 

que tenham perpetrado 

atos lesivos aos direitos 

humanos, aos valores de-

mocráticos, ao respeito à 

liberdade religiosa e que 

tenham praticado atos de 

natureza racista. As home-

nagens já instaladas em 

espaço público deverão ser 

transferidas para espaços 

museológicos.

O Museu do Amanhã vai 

receber a cúpula semes-

tral do Mercosul na pró-

xima semana. Em razão 

disso, não abrirá para vi-

sitação nos três dias da 

reunião, de 5 a 7 de de-

zembro. Nos outros dias 

do mês, com exceção de 

Natal e Ano Novo, funcio-

nará normalmente. 

O Museu do Amanhã 

funciona, de terça a do-

mingo, das 10h às 18h. Os 

ingressos podem ser ad-

quiridos no site oficial ou 
nas bilheterias da institui-

ção. Os preços são R$ 30 

(inteira) e R$ 15 (meia) e as 

terças-feiras o espaço for-

nece gratuidade a todos 

os visitantes.

Fábio Costa/Prefeitura do Rio

Ação conta com a colaboração de vários órgãos

POR MARCELO PERILLIER

Choque urbano na Cidade de 
Deus demole 30 construções 

Novos incentivos fiscais no 
entorno da Avenida Brasil
Projeto de Lei deve atrair mais empresas para o entorno da via

A Câmara Municipal do 
Rio aprovou por 38 votos fa-
voráveis, 7 contrários e uma 
abstenção, o PL 2221/2023, do 
Poder Executivo, que cria uma 
série de incentivos tributários 
com o objetivo de revitalizar o 
entorno da Avenida Brasil. A 
proposta, com quatro emendas, 
seguirá para sanção ou veto do 
prefeito Eduardo Paes.

Uma delas, por exemplo, 
amplia os benefícios propostos 
no projeto original, que tinham 
como foco a atração de novos 
empreendimentos e contempla 
empresas já instaladas e em ati-
vidade na região, com descon-
to de até 100% de encargos e 
multas pelo não pagamento de 
IPTU, além da redução de até 
50% na dívida desse imposto 
com a Prefeitura. 

De acordo com o texto 
aprovado, para construção, 
reconversão ou transforma-
ção de edificações regular-
mente licenciadas e cons-

truídas, haverá desconto dos 
créditos tributários relativos 
ao IPTU constituídos até 
a data de publicação da lei; 
isenção do imposto por cinco 
anos em relação aos imóveis 
construídos, reconvertidos ou 
transformados; e isenção do 
imposto de transmissão em 

favor do primeiro comprador 
após o término da construção, 
reconversão ou transformação 
da edificação. 

O projeto também incen-
tiva a navegação dos rios Acari 
e Pavuna, por meio de remis-
são e isenção do IPTU sobre 
os imóveis que tiverem sido 

objeto de construção, recon-
versão ou transformação com 
o fim de implantar estações 
de embarque e desembarque 
de navegação fluvial. Ele pre-
vê, ainda, a redução para 2% 
da alíquota de ISS incidente 
sobre a navegação e transpor-
te fluvial de cargas nestes rios.

Prefeitura do Rio

Medida visa facilitar a revitalização do entorno da via, uma das principais do Rio

Governo pagará piso da enfermagem
O Governo do Estado fará o 

pagamento do Piso Nacional da 
Enfermagem aos enfermeiros, 
técnicos de enfermagem, auxi-
liares e parteiras que atuam nas 
unidades públicas estaduais, con-
tratualizadas ou filantrópicas, a 
partir desta sexta, 1º de dezembro. 
Os valores retroativos aos meses 
de maio a setembro serão depo-
sitados, de uma só vez, na conta 
dos 7.060 profissionais destas ca-

tegorias. Para fazer o pagamento 
referente a este período, o Estado 
recebeu repasse do Ministério da 
Saúde (Portaria nº 1.135/2023), 
no valor de R$ 22,3 milhões. 

“Este é um gesto importante 
na valorização e reconhecimento 
da atuação desses profissionais 
que se dedicam a salvar vidas, a 
promover a saúde pública. Mui-
tos trabalhadores da enfermagem 
já recebiam o piso ou até mesmo 

acima dele. Agora essas distorções 
serão corrigidas”, afirmou Castro.

De acordo com o cronogra-
ma estabelecido pela Secretaria 
de Saúde (Resoluções 3.168/23 
e 3201/23), inicialmente, 3.198 
profissionais vinculados à Fun-
dação Saúde e às Organizações 
Sociais, que ainda não recebem o 
piso nacional, vão ter o benefício 
atualizado em 1º de dezembro, na 
folha suplementar. Já os 3.862 ter-

ceirizados que atuam na rede esta-
dual terão o benefício depositado 
até 20 de dezembro.  

“O piso é o reconhecimento 
da dedicação desses profissionais 
que foram imprescindíveis so-
bretudo na maior pandemia em 
um século. Com isso, o Governo 
do Rio reforça seu compromisso 
com a saúde e o bem estar da po-
pulação do nosso estado”, disse a 
secretária, Dra. Claudia Mello.

Jovens vulneráveis com 
direito a meia entrada

O governador Cláudio Cas-
tro modificou a Lei 3.364/2000 
para assegurar que os jovens de 
até 29 anos, que sejam de famí-
lia com renda mensal de até dois 
salários mínimos, tenham direito 
a usufruir do benefício da meia 
entrada em eventos culturais, 
artísticos, esportivos e de lazer, 
promovidos no estado. Para ter 
acesso, o cidadão também deve 
estar inscrito no Cadastro Único.

“O acesso à cultura é direito 
de todos e está previsto na Cons-
tituição Federal. Com essa ini-
ciativa, estamos ampliando esse 
benefício e garantindo que os jo-
vens de até 29 anos, em situações 

desiguais, também possam des-
frutar de eventos oferecidos em 
todo o estado. No nosso governo 
prezamos pelo conhecimento e 
incentivamos a diversidade cul-
tural, regional e desportiva”, de-
clarou Castro.

Vale ressaltar, que a nova 
redação, que deu origem à Lei 
10.192/2023, continua garan-
tindo a meia entrada a todos os 
jovens de até 21 anos e que cabe 
ao órgão estadual de Proteção do 
Consumidor, o Procon, a fiscali-
zação e a punição pelo não cum-
primento desta lei, dentro dos li-
mites estabelecidos pelo Código 
de Defesa do Consumidor.

Castro apresenta em SP 
ações ambientais do RJ

Nesta terça (28), o governa-
dor Cláudio Castro participou, 
em São Paulo do evento CNN 
Talks: COP 28, onde ressaltou as 
potencialidades do estado como 
produtor energético do país. 

“Ao longo das últimas déca-
das, o Estado do Rio tem sido 
protagonista na produção na-
cional de petróleo (84%) e gás 
(73%) e avança agora na transi-
ção para outras fontes de ener-
gia, limpas e sustentáveis. Inau-
guramos no Rio, por exemplo, 
uma termelétrica que usa gás do 
pré-sal. Somos a capital enérgica 
do Brasil. Temos o Porto do Açu, 
que tem como grande ativo a 

energia limpa”, salientou Castro. 
Durante o painel “Brasil: o 

protagonista da agenda verde no 
mundo”, o governador reforçou 
que o compromisso do governo 
com o meio ambiente foi oficiali-
zado com a criação da Secretaria 
de Energia e Economia do Mar, 
que hoje tem importantes pro-
jetos, como o programa Corre-
dores Sustentáveis. Lançada na 
Rodovia Presidente Dutra, a ini-
ciativa já conta com sete postos 
de combustíveis adaptados para 
abastecer veículos pesados com 
gás natural e biometano, emitin-
do menos gases do efeito estufa e 
gerando menos poluição sonora.

Prefeitura divulga receita anual
Arrecadação no 2º quadrimestre foi de R$ 28 bi e despesas, R$ 25 bi

Em audiência pública na 
Câmara, representantes da Pre-
feitura do Rio declararam que 
as receitas municipais no  se-
gundo quadrimestre de 2023 
aumentaram 3% em relação ao 
mesmo período do ano passa-
do. De acordo com o material 
apresentado ao legislativo pela 
Fazenda, o total arrecadado 
no período analisado foi de R$ 
28,8 bilhões. 

O maior aumento acon-
teceu nas receitas de capital 
(736,1%), com arrecadações 
vindas de operações de crédito, 
que ficaram em R$ 1,34 bilhão. 
Já a maior arrecadação em valo-
res nominais se deu por meio de 
impostos, taxas e contribuições 
de melhoria, que atingiram R$ 
12 bilhões, representando cerca 
de 41,6% do arrecadado. Deste 
total, os grandes contribuido-
res foram ISS e IPTU, com R$ 
5,4 bilhões e R$ 3,9 bilhões, 
respectivamente. 

Por outro lado, a maior 
queda ficou pela receita patri-
monial, 63,4% menor em com-
paração com o ano passado. O 
valor caiu de R$ 2,6 bilhões 
para R$ 965,5 milhões. 

Superintendente executi-
vo do Orçamento Municipal, 
Misael Maia, que presentou a 

secretaria de Fazenda, também 
apontou uma diminuição nas 
receitas de transferências cor-
rentes vindas de outros órgãos 
governamentais, instituições 
privadas e convênios. Compa-
rando com o segundo quadri-
mestre do ano passado, o valor 
passou de R$ 9,4 milhões para 

R$ 8,8 milhões, queda de 5,7%. 
Uma das maiores perdas foi a 
arrecadação de ICMS líquido, 
que caiu 16,3%.

Despesas

Assim como a arrecadação, 
as despesas  também tiveram um 
crescimento no segundo qua-
drimestre, saltando de R$ 22,8 
bilhões para R$ 25,7 bilhões. 
Em valores correntes, incluindo 
pagamento de pessoal e encargos 
sociais, juros e encargos de dívi-
da e demais despesas, houve um 
aumento de R$ 22,1 bilhões, em 
2022, para R$ 23,6 bilhões, uma 
adição de 6,4%. Já em despesas de 
capital, constituídas por inves-
timentos, inversões financeiras 
e amortização de dívida, o valor 
subiu de R$ 1,8 bilhão para R$ 
2,3 bilhões, alta de 28,8%. Vale 
dizer que o único aumento ficou 
por conta dos investimentos, que 
subiram 92,1% em comparação 
com 2022.

Câmara Municipal do Rio

Receitas e despesas cresceram ao longo do ano

Circula em conjunto com: CoRReio PeTRoPoLiTano e SeRRano

Cidadania Itinerante leva 
serviços sociais a Bangu

Procon Carioca Reclamações

O programa Cidada-

nia Itinerante estará em 

Bangu, na sexta-feira, 1º 

de dezembro. As equipes 

da Secretaria Especial 

de Cidadania estarão na 

Rua Valdemar Fidalgo, 

13, Praça da Honra, na 

Comunidade Santo An-

dré, das 9h30 às 15h30, 

com diversos serviços. 

Haverá oferta de gratui-

dade para a solicitação 

de segunda via de docu-

mentos, como carteira 

de identidade, certidão 

de nascimento, certidão 

de óbito, certidão de ca-

samento, habilitação de 

casamento e termo de 

união estável. Também 

participam da ação as 

equipes da Light, Zona 

Oeste Mais, Centro de 

Referência de Assistên-

cia Social e INEA.

O Procon Carioca tam-

bém participa da ação. 

Os consumidores pode-

rão registrar reclamações 

referentes a empresas ou 

serviços contratados. As 

reclamações recebidas 

serão encaminhadas dire-

tamente às empresas. Em 

até 30 dias, o consumidor 

terá o retorno.

Para esses registros, ou 

ainda esclarecer dúvidas 

sobre seus direitos, é pre-

ciso levar cópia dos docu-

mentos pessoais, além dos 

comprovantes de compra 

do produto ou do serviço 

contratado, como boletos 

e notas fiscais. As equipes 
estarão de prontidão para 

ajudar a população. 

Divulgação

Emissão de documentos será o ponto forte do evento
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Beija-Flor e Grande Rio agitam 
ensaio de rua em Nilópolis

MDB reunirá lideranças 
em Duque de Caxias

Pré-candidatos Lazaroni e Dica

Natal

Serpentário

SEBRAE

Primeiros socorros

A Beija-Flor realizou na noi-

te do último sábado (25), 

mais um ‘’Encontro de Qui-

lombos’’, oportunidade em 

que a azul e branca de Niló-

polis é anfitriã das coirmãs 
para um ensaio coletivo, 

na Avenida Mirandela, no 

Centro do município. Com 

a Mirandela lotada, as duas 

principais agremiações 

que representam a Baixa-

da Fluminense na elite do 

Carnaval, mostraram um 

pouco do que pretendem 

levar para o grande espe-

táculo na Marquês de Sa-

pucaí. A Beija-Flor será a 

segunda a desfilar no do-

mingo (11) de Carnaval. Já 

a Grande Rio, será a quarta 

agremiação a desfilar, tam-

bém no domingo de Car-

naval. Ou seja: duas potên-

cias do samba da Baixada 

em uma só noite.

O presidente estadual do 

MDB, Washington Reis, e 

o presidente do diretório 

municipal do partido em 

Duque de Caxias, Netinho 

Reis, promovem nesta 

quinta-feira (30), uma reu-

nião com pré-candidatos 
a vereadores da cidade. 

Como já é de conhecimen-

to geral, Netinho será o can-

didato do MDB à Prefeitura 

de Duque de Caxias, com 

as bênçãos do tio, Washin-

gton Reis, que além de pre-

sidente estadual da legen-

da, também é secretário 

de Estado de Transportes 

e Mobilidade Urbana no 

governo Cláudio Castro. A 

reunião política partidária 
será realizada no Parque 

Ana Dantas, no distrito de 

Xerém, com início previsto 

para às 18:30h. A expectati-

va é reunir o maior número 

de pessoas, sobretudo, lide-

ranças da cidade que já co-

locaram seus nomes para 

disputar às eleições.

Em Caxias, além de Ne-

tinho Reis, também já 

se colocaram como pré-

-candidatos à prefeitura 

da cidade, o ex-prefeito 

Zito (PV); o presidente da 

Câmara Municipal, verea-

dor Celso do Alba (União 
Brasil); e o ativista social e 

educador popular, Wesley 

Teixeira (PSB).

No campo da oposição, 
o ex-deputado estadual 

André Lazaroni (PV) inte-

gra o time de Zito, sendo 

o provável companheiro 

de chapa do ex-prefeito. O 

também ex-deputado es-

tadual Dica, que já dispu-

tou a Prefeitura de Caxias, 

agora caminha ao lado de 

José Camilo Zito para 2024.

Na próxima segunda-

-feira, 04 de dezembro,  

a Prefeitura de Itaguaí 

realiza a abertura oficial 
do Natal no município. A 

cerimônia está prevista 

para começar às 18h30, na 

Praça Vicente Cicarino, no 

Centro da cidade. Diver-

sas autoridades munici-

pais estarão presentes.

Na última segunda-feira 

(27/11), o Governo do Estado, 

por meio da Secretaria de 

Saúde (SES/RJ), inaugurou, 

em Xerém, no quarto distri-

to de Duque de Caxias, um 

Centro de Pesquisa dedica-

do a estudos de serpentes 

peçonhentas neotropicais. 

especialmente as nativas 

do Brasil e América do Sul.

Todas as quartas-feiras, os 

moradores do município 

de Mesquita têm a chance 

de participar do plantão 
promovido pelo SEBRAE 

(Serviço Brasileiro de Apoio 

às Micro e Pequenas Em-

presas). A atividade aconte-

ce no Centro de Referência 

em Assistência Social da 

Chatuba (CRAS).

A Prefeitura de Belford 

Roxo promoveu dois proje-

tos para estudantes. Sendo 

um deles o ‘Defesa da Vida’, 

que é de capacitação dos 
profissionais da educação 
da rede de ensino, no Cen-

tro Educacional Nova Piam. 

E o outro foi o “Projeto Es-

cola Segura”, que é de si-

mulação a evacuação.

Reprodução/Redes Sociais
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Ensaio de rua da Beija-Flor e Grande Rio, em Nilópolis

Washington Reis ao lado do sobrinho, Netinho Reis

POR CARLOS MARTINS

Nova Iguaçu: abrigos de 
proteção que não protegem
Gestão municipal é incapaz de equacionar um problema simples

Por Carlos Martins

Faça sol ou faça chuva, mo-
radores de Nova Iguaçu que 
dependem exclusivamente do 
transporte público na cidade, 
não conseguem ter o mínimo 
de dignidade para aguardar a 
chegada de um ônibus ou uma 
van. Os populares abrigos de 
proteção aos passageiros, se 
encontram em estado de ca-
lamidade. Depredados... Sem 
manutenção! Um serviço de 
reponsabilidade direta da Pre-
feitura de Nova Iguaçu. No 
entanto, na cidade dos ‘doura-
dos laranjais’ (em referência ao 
trecho do hino da cidade), tem 
sido uma tarefa um tanto difícil 
de ser cumprida. 

Denúncias enviadas à reda-
ção do Correio da Manhã, por 
meio de textos e imagens, deno-
tam o descaso perante algo que 
parece simples. E realmente é, 
caso ocorram manutenções pe-
riódicas dos equipamentos pú-
blicos. A situação é relatada em 
pontos de ônibus perto da pas-

sarela Caracol; na Rua Coronel 
Francisco Soares, em frente ao 
Bar Usina; na Rua Francisco 
Baroni, próximo ao Cartório; 
e na Rua Coronel Bernardino 
de Melo. 

‘’E naquele calorão com 
sensação  térmica de 60 graus... 
É todo mundo procurando um 
abrigo, tanto para o sol, quan-
to para a chuva. Perto da Praça 

da Liberdade, também. E sem 
contar as  calçadas, todas esbu-
racadas. E isso é geral, bem no 
Centro de Nova Iguaçu. É uma 
vergonha’’, relatou uma mora-
dora da região, reforçando a 
gravidade do problema enfren-
tado diariamente pela popula-
ção iguaçuana. 

Em nota, a  Secretaria Mu-
nicipal de Transporte, Trân-

sito e Mobilidade Urbana 
(SEMTTMU) informou que 
já está em fase de elaboração de 
um processo licitatório para a 
aquisição de novos abrigos de 
proteção aos passageiros.

O Correio da Manhã (um 
jornal direto e direito), seguirá 
acompanhando, mostrando e 
cobrando soluções para os pro-
blemas existentes.

Divulgação

Abandono: situação em um dos abrigos de proteção aos passageiros, em Nova Iguaçu

Uma reunião do Conselho 
do Sistema de Fornecimento de 
Água (CSFA) decidiu por um 
novo adiamento da manutenção 
anual da Estação de Tratamento 
do Guandu, após o rompimen-
to de uma adutora da Águas do 
Rio, em Nova Iguaçu, na Baixada 
Fluminense. A ocorrência preju-
dicou o abastecimento em partes 
das zonas Norte e Oeste do Rio, 

além dos municípios de Nilópo-
lis e São João de Meriti. 

Em função do reparo, mo-
radores destas regiões ficaram 
sem água antes mesmo da data 
em que o Sistema Guandu fica-
ria fora de operação, entre quin-
ta-feira (30/11) e sexta-feira 
(01/12). Após deliberação do 
Conselho do Sistema de For-
necimento de Água, a Cedae 

remarcou a ação para às 04h do 
dia 5 de dezembro, com previ-
são de conclusão até as 04h de 
quarta-feira (06/12).

A Companhia lamentou os 
transtornos causados pelo novo 
adiamento, que anteriormente 
foram ocasionados pela onda 
de calor intenso e oscilações 
no fornecimento de energia 
elétrica na rede de distribuição 

de água. No entanto, a medida 
é extremamente necessária para 
evitar que a população fique de-
sabastecida por mais tempo.

A manutenção faz parte da 
preparação da Cedae para o ve-
rão e é fundamental para que o 
sistema esteja pronto para a épo-
ca de maior demanda. O sistema 
é responsável pelo abastecimento 
de mais de 10 milhões de pessoas.

Manutenção no Guandu é adiada

A cidade de Queimados, 
que completou 33 anos no úl-
timo sábado (25), seguiu com 
as agendas de entregas à popu-
lação e, desta vez, o reforço será 
na educação, com o anúncio 
para a construção de uma cre-
che municipal, no bairro Vila 
do Tinguá, e de uma nova es-
cola, na Vila São João. Ao todo, 
as duas unidades vão conseguir 
atender até mil novos alunos, 
o que irá suprir uma demanda 
antiga por vagas na rede muni-
cipal de ensino. 

O bairro Vila São João está 
passando por melhorias em 
23 ruas com asfalto, drena-
gem e confecção de calçadas e, 
em breve, receberá uma escola 
municipal que terá capacidade 
para atender 950 alunos. A or-
dem de início já foi dada para 
reforma do prédio, já existen-
te na região, que foi adquirido 
pela prefeitura em 2012, porém 
não tinha recebido nenhuma 
intervenção. A nova unidade 
se chamará Ilcilea Paulina de 
Lima Castro, ativista política, 
que faleceu em 2020 vítima da 
Covid-19. 

O prefeito Glauco Kaizer 

destacou a importância de mais 
escolas para a rede municipal. 
“Um equipamento desse devol-
ve o sentimento de esperança 
para essa região, porque com 
o início dessa obra a popula-
ção fica à espera de receber essa 
unidade e, assim, traga mais 
qualidade ao ensino,” disse o 
prefeito.

O novo prédio contará 
com nove salas de aulas clima-
tizadas, funcionamento em três 
turnos, biblioteca, sala de estu-
do, auditório, sala multiuso, sa-

las administrativas, refeitório, 
quadra, além de toda instalação 
hidrossanitária (água e esgoto) 
e instalação elétrica. Toda área 
interna e externa terá acessibi-
lidade. 

“Não esperava por essa ho-
menagem e fui surpreendido 
com a oportunidade de ver o 
nome da minha mãe em um 
equipamento de suma impor-
tância para nossa região”, disse 
o vereador Lúcio Mauro, que é 
filho de Ilcilea Paulina de Lima 
Castro.

Queimados contará com 
mais duas unidades escolares

Divulgação/Prefeitura de Queimados

Prefeito Glauco Kaizer e autoridades municipais

As alunas do lll Colégio da 
Polícia Militar de Duque de 
Caxias conquistaram medalha 
de ouro com o projeto orienta-
do pela professora de Biologia 
Cristina Santos e pela profes-
sora de Química Karina Batis-
ta. As estudantes do 1º Ano do 
Ensino Médio: Isabel Lopes, 
Lidiane Clemente e Nathália 
Machado ganharam o prêmio, 
cujo tema versava sobre “Mi-
croplásticos no estômago das 
sardinhas da Baía de Guanaba-

ra”.
O evento, coordenado pela 

Fundação CECIERJ- Divulga-
ção Científica, propôs a apre-
sentação de projetos seleciona-
dos para a XVll FECTI para a 
Feira de Ciência, Tecnologia e 
Inovação do Estado do Rio de 
Janeiro, no ISERJ/FAETEC, 
localizado na Praça da Bandei-
ra. Muito feliz com o resulta-
do, a comandante do lll CPM/
ERJ, Ten. Cel Nádia Luana 
Cardoso, parabenizou a todos 

os envolvidos.
“O trabalho desenvolvido 

visa conscientizar as pessoas 
a respeito de algo tão impor-
tante, que é a preservação do 
meio ambiente, focando na 
sustentabilidade. A degradação 
ambiental pode ser sentida de 
imediato, porque a resposta da 
natureza acontece rapidamen-
te. Estou verdadeiramente sa-
tisfeita com o empenho e dedi-
cação dos professores e alunos”, 
finalizou a comandante.

Medalha de ouro para Caxias

A vida do mototaxista 
é um corre-corre sem fim. 
Mas, na última terça-feira, 
(28), eles apertaram o freio e 
foram para uma parada espe-
cial, os cuidados em saúde. A 
ação da Prefeitura de Japeri, 
voltada especialmente para 
eles, faz parte das iniciativas 
do Novembro Azul, que leva 
conscientização e cuidados 
em saúde à população mas-
culina. Os atendimentos 
ocorreram em dois pontos 
no bairro de Engenheiro 
Pedreira e reuniu diversas 
secretarias municipais.

O mototaxista João Pau-
lo, (43), aprovou a ação e 
destacou que nunca tinha 
visto ações de atenção à sua 
classe profissional. Essa é a 
primeira vez que vejo isso. 
Eu aprovo e quero mais. Pre-
cisamos de mais atenção”, 
disse, indo realizar a aferição 
da pressão arterial.

Já o morador do Alecrim 
Paulo Cezar da Cruz, (69), 
aproveitou que foi ao mer-
cado e verificou a pressão, a 
glicose e pegou uma muda 
de planta. “Essa é a aroeira. É 
muito boa para chá e banho. 
Gostei de ver a saúde na pra-
ça e com zelo pelos meninos 
ainda melhor”, disse.

Para Marcio Silva, (38), 
que atua na Praça Wendel 
Coelho, a ação deve ser 
contínua. “A nossa classe 
não para. Trabalhamos toda 
hora, sem parar. Que bom 
que olharam pela gente”, re-
latou.

A ação voltada especial-
mente aos mototaxistas,  
aconteceu também em fren-
te a Padaria do Abel, atrás do 
restaurante Princesinha.

Mototaxistas 
recebem 
atendimentos 
em Japeri 

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E SERRANO
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Por Wellington Daniel

Os vereadores Hingo Ham-
mes (União) e Júlia Casamasso 
(Psol) anunciaram nesta quarta-
-feira (29) que vão formalizar à 
Prefeitura de Petrópolis um pe-
dido de intervenção nas empresas 
Petro Ita e Cascatinha. Hammes, 
que é presidente da Comissão de 
Transporte e Mobilidade da Câ-
mara Municipal, considera que 
é necessário o cumprimento do 
processo legal, com chamamento 
público, e que os veículos das em-
presas colocam em risco a vida de 
funcionários, usuários do trans-
porte e população em geral.

Neste mês, já foram, ao me-
nos, quatro acidentes registrados 
em coletivos da empresa, três 
apenas nesta semana. No Espírito 
Santo, no sábado (25), um co-
letivo da Petro Ita com o último 
licenciamento feito em 2019 saiu 
da pista sem deixar feridos. Na 
terça-feira (28), um ônibus tam-
bém da Petro Ita bateu na mureta 
da Rua Washington Luiz e quase 
caiu dentro do rio. O coletivo es-
tava com o licenciamento em dia, 
mas, ultrapassou os onze anos 
de uso permitidos pela Compa-
nhia Petropolitana de Trânsito e 
Transportes (CPTrans).

Também na terça, um cole-
tivo da Cascatinha colidiu em 
um muro no Fragoso, Estrada de 
Saudade e também ultrapassou o 
limite de uso. No dia 9, um veícu-
lo da Petro Ita com 40 passageiros 

colidiu em um muro no Morin 
e quatro pessoas precisaram ser 
encaminhadas ao Hospital Santa 
Teresa. O ônibus estava com o 
licenciamento atrasado, já que o 
último foi feito apenas em 2019. 
Também tinha sido reprovado 
em duas vistorias da CPTrans.

O Ministério Público do Rio 
de Janeiro (MPRJ) entrou na 
Justiça para pedir a retirada ime-
diata de 33 coletivos da empresa 
Petro Ita que foram reprovados 
em vistorias da CPTrans. De 77 
veículos, apenas oito foram total-
mente aprovados. A petição está 
nas mãos do juiz da 4ª Vara Cível, 
Jorge Martins, e pode tomar a de-
cisão já nos próximos dias.

“Qual é a dúvida que ainda 
resta sobre as condições de ope-
ração dos ônibus da Petro Ita e da 
Cascatinha? Não há segurança! 

Isso está claro! Manter estes ôni-
bus nas ruas é colocar em risco a 
vida de milhares de pessoas! O 
que estamos pedindo é serieda-
de e responsabilidade! Não tem 
como continuar dessa forma. O 
transporte público é um serviço 
essencial, que não pode parar. Se 
as empresas não têm como ope-
rar, que o Município atue confor-
me a legislação permite. Que faça 
a intervenção e trabalhe para rea-
lizar a licitação, garantindo que a 
população tenha serviço digno e 
seguro”, criticou Hingo Hammes.

Na terça-feira, Hammes e os 
vereadores Eduardo do Blog e 
Julia Casamasso também reali-
zaram uma fiscalização no Cen-
tro da cidade, sobre a situação 
dos ônibus em circulação. Os 
parlamentares flagraram ônibus 
quebrados, com licenciamento 

atrasado e com a vistoria venci-
da. Os dados serão compilados e 
transformados em relatório que 
será encaminhado às autoridades 
competentes e também ao Minis-
tério Público.

“É urgente uma intervenção 
nas empresas Petro Ita e a Casca-
tinha, que reúnem o maior nú-
mero de irregularidades. Se essas 
empresas não têm condições de 
oferecer um transporte público 
de qualidade, o Município tem 
que tomar para si a operação, o 
que não podemos é seguir cole-
cionando acidentes e denúncias 
sobre os ônibus da cidade”, afir-
mou Júlia.

Os contratos com as empresas 
Petro Ita e Cascatinha preveem 
que poderá ser declarada a cadu-
cidade (o fim da validade do acor-
do) quando o serviço estiver sen-
do prestado de forma inadequada 
ou insuficiente. A base deve ser as 
normas, critérios, indicadores e 
parâmetros definidores da quali-
dade do serviço.

As empresas também são obri-
gadas a tomar medidas para ga-
rantir a segurança do serviço, para 
evitar acidentes e danos às pessoas 
e propriedades alheias. Também 
deve obter as licenças junto aos ór-
gãos competentes. O contrato ain-
da prevê que as empresas só podem 
utilizar veículos que preencham os 
requisitos de operação.

Procuradas, nem as empresas 
e nem a CPTrans comentaram as 
questões.

Vereadores pedem intervenção 
na Petro ita e Cascatinha
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Ônibus que saiu da pista no Espírito Santo

Obra no Parque Ipiranga divide 
opiniões entre ambientalistas
Projeto do arquiteto Oscar Niemeyer custará R$ 11 milhões

Por Gabriel rattes

No início do mês de novem-
bro a Prefeitura de Petrópolis 
anunciou autorização da licitação 
para contratar empresa para fazer 
a construção do Pavilhão Nieme-
yer, no Parque Natural Munici-
pal Padre Quinha, na Avenida 
Ipiranga. Elaborado inicialmente 
para o Jardim Botânico, no Rio 
de Janeiro, o projeto contará com 
exposições de estrutura, de arte, 
uma área dedicada a exposições 
do arquiteto Oscar Niemeyer e 
será constituído em uma gran-
de parte por vidro. Pelo local ser 
considerado uma Unidade de 
Conservação (UC) Integral, a 
construção divide opiniões entre 
ambientalistas da região.

A licitação para a construção 
do parque é um convênio entre a 
Prefeitura e o Instituto Social Os-
car Niemeyer (que detém os direi-
tos sobre os projetos do arquiteto) 
firmado em outubro de 2022. De 
acordo com o Edital, a obra custará 
cerca de R$ 11 milhões, com uma 
previsão de duração de 10 meses.

Atualmente o Parque Muni-
cipal Padre Quinha está cadastra-
do no Sistema Nacional de Uni-
dades De Conservação (SNUC), 
como uma UC de proteção in-
tegral. Segundo o advogado es-
pecializado em meio ambiente, 
Rogério Guimarães, não pode ser 
construído o pavilhão no local.

“O Parque pertence ao Mo-
saico da Mata Atlântica, e o 
principal objetivo é preservar a 
circulação de animais. Além dis-
so, Niemeyer nunca foi ambien-
talista ou teve alguma preocu-
pação ambiental relevante. Suas 
construções tem muito cimento, 
muito vidro e nada de árvore ou 
vegetação”, relata Rogério, que 
também é um dos fundadores 
do parque natural. “O parque foi 
inaugurado em 2007 e até hoje 
não possui sequer um banheiro. 
Agora querem gastar essa fortuna 
com esse monstro de concreto e 
vidro”, completou o advogado.

O local possui um Plano de 
Manejo (2010), que é um “docu-
mento técnico mediante o qual, 
com fundamento nos objetivos 
gerais de uma Unidade de Con-
servação, estabelece o seu zonea-
mento e as normas que devem 
presidir o uso da área e o manejo 
dos recursos naturais, inclusive a 
implantação das estruturas físicas 
necessárias à gestão da Unidade”.

Nele prevê um centro de visi-
tantes a ser feito na ruína quando 
reformada, e também uma cons-
trução de um prédio destinado a 
atividades ligadas ao lazer, cultu-
ra, educação ambiental e turismo, 
em uma área antes utilizada para 
pasto de cavalos que tracionavam 
as Vitórias no Centro Históri-
co (local onde será construído o 
pavilhão). “Uma vez que implan-
tadas nesta área reduzida, sem 
vegetação nativa, a floresta não 
sofreria qualquer prejuízo”, diz o 
documento.

Em contrapartida a Guima-
rães, o professor, educador am-
biental e membro do conselho 
municipal de meio ambiente 
(COMDEMA), Michel Pinto, 
afirma que a lei que estabelece a 
criação do parque já que prevê a 
utilização do mesmo como espa-
ço de educação ambiental, e que 

no documento não há restrição 
para construções, desde que aten-
didas as exigências legais.

“Com resquício de um bioma 
altamente ameaçado, pertencen-
te ao Mosaico da Mata Atlântica 
Central Fluminense, localizado 
em uma região central na maior 
cidade da Região Serrana, a pou-
cos metros de um dos museus 
mais visitado do país e ampara-
do por lei municipal vigente: o 
Parque Natural Municipal reúne 
características suficientes para se 
tornar o mais relevante espaço de 
Educação Ambiental do estado 
do Rio de Janeiro”, afirmou Mi-
chel, enfatizando a importância 
do projeto para mitigar as conse-
quências dos eventos climáticos 
extremos de Petrópolis.

Centro de Educação 
Ambiental nas ruínas

No parque existe uma área 
de uma casa antiga em ruínas, no 
qual o Plano de Manejo prevê uma 
criação da Sede Administrativa do 
local. Ainda segundo o documen-
to, ali o visitante pode obter todas 
as informações de que precisa. “A 
sede faz esse intercâmbio entre a 
população e a unidade. Além disso, 
todos os assuntos de caráter admi-
nistrativo podem ser resolvidos 

diretamente na sede, com profis-
sionais capacitados”, diz o Plano.

De acordo com a Gestão Mu-
nicipal, além da construção do 
pavilhão, a ruína será reformada e 
contará com sala multimídia, área 
de reuniões, sala para guias de tri-
lhas e um café. “As obras estão em 
curso e promoverão a recupera-
ção total da ruína, com revesti-
mentos, esquadrias, instalações e 
cobertura novos”, disse.

O que diz a Prefeitura
Questionada sobre a legalidade 

da construção no local, a prefeitura 
municipal respondeu que: “para a 
construção do Pavilhão Niemeyer, 
não haverá nenhum uso direto ou 
indireto dos recursos do Parque 
Natural Municipal Padre Quinha. 
Trata-se de uma área sem vegetação 
nativa. Hoje há ali parreiras de chu-
chu. Também ali já foi uma área 
de pasto para cavalos das vitórias 
que circulavam no Centro Histó-
rico até 2018”, disse a Secretária do 
Meio Ambiente.

Ainda segundo o Órgão, a 
construção de uma edificação 
ali está de acordo com o SNUC 
(Sistema Nacional de Unidades 
de Conservação da Natureza) e 
está prevista no Plano de Manejo 
do Parque.

Gabriel Rattes

Ruínas do Parque também passarão por obras, se tornará um centro de informações

Chuva prejudica Estrada do Brejal
Moradores do Brejal, na 
Posse, contaram que a 
chuva que ocorreu na 
noite de terça-feira (28), 
provocou um lamaçal na 
estrada principal, que dei-
xou a comunidade sem 
ônibus. “Nós, moradores 
e produtores, tivemos que 

rebocar o ônibus que fi-
cou atolado obstruindo a 
Estrada e ficamos de 22h 
até 2h30 desta madruga-
da pra tirar o ônibus. Por 
conta que passaram a 
máquina e não foi coloca-
do material devido”, disse 
um morador. 

POR LUANA MOTTA

PETROPOLITANAS

Ciep Santos Dumont causa 
ciúme à gestão Bomtempo

A abertura do Ciep San-
tos Dumont, no Indepen-
dência, anunciada pelo 
secretário de Governo 
do Estado e ex-prefeito 
de Petrópolis, Bernardo 
Rossi, causou ciúmes na 
gestão de Bomtempo. O 
prédio que foi municipa-
lizado e era utilizado pela 
Prefeitura como depósito 
de sucata, foi reformado 
pela Secretaria de Educa-
ção do Estado e transfor-
mado na primeira escola 
Intercultural Brasil-Ale-
manha, de Petrópolis, e 
terá turmas do 6º ano do 
Ensino Fundamental II e 
duas turmas do Ensino 
Médio. 
À imprensa, a Prefeitura 
de Petrópolis disse que 
vai recorrer à Justiça para 
manter o convênio com o 
Governo do Estado para 
garantir a abertura de va-
gas para o segundo seg-
mento do Ensino Funda-
mental no Ciep Santos 
Dumont. (?)
O Correio conversou com 
a superintendente de 

Projetos Estratégicos da 
Seeduc, Cristina Silveira, 
que explicou que os alu-
nos que ingressam no 6º 
ano têm a expectativa 
de que concluam todas 
as séries na unidade, as-
sim garantem um ensino 
completo e integral na 
língua e cultura alemã. 
“No Ciep Santos Dumont, 
os alunos já terão essa ex-
periência e convívio com 
o alemão desde o 6º ano, 
ou seja, ao fim da forma-
ção, terão sete anos de 
contato com a língua e 
será um ponto impor-
tante para a inserção no 
mercado de trabalho”, 
comentou Cristina Silvei-
ra. 
Além disso, com con-
vênio ou sem convênio 
com a prefeitura, qual-
quer estudante que 
queira ingressar no Ciep 
Santos Dumont, para as 
vagas abertas no 6º ano 
do Fundamental ou no 
Ensino Médio pode se 
candidatar por meio da 
matrícula. 

Divulgação/Segov

Anuncio foi feito pelo secretário Bernardo Rossi

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E SERRANO

Myrian Dauelsberg
recebe homenagem

Myrian Dauelsberg re-
cebeu nesta sexta-feira 
(24) a medalha da Légion 
d’Honneur no Consulado 
Geral da França no Rio 
de Janeiro, por seu tra-
balho em benefício do 
intercâmbio artístico en-
tre França e Brasil. Como 
presidente da Dell’Arte, 
que este ano festejou 40 
anos de atividades, trou-
xe à América do Sul os 
mais importantes nomes 
do cenário internacio-
nal da música e do balé, 

com dedicação especial 
à cultura francesa, onde 
estudou desde a infân-
cia até sua formatura em 
musicologia na Sorbon-
ne. O gênio empresarial 
de Myrian, aliado ao seu 
conhecimento artístico, 
paixão e a energia que 
impõe em todas as ati-
vidades que se propõe a 
fazer, levaram-na a criar 
aquela que se tornou 
uma das principais em-
presas culturais da Amé-
rica do Sul.

Divulgação

Myrian Dauelsberg presidente da Dell’Arte
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Assistência 

Inauguração

Lei orçamentária em Friburgo 

Entrega

Turismo
A Câmara Municipal de Pe-

trópolis aprovou em sessão 

plenária desta terça-feira 

(28) indicação legislativa de 

autoria do vereador Júnior 

Paixão (DC) que propõe a 

criação do Centro de Refe-

rência da Assistência Social 

itinerante dentro do  muni-

cípio o “CadMóvel”.

Foi reinaugurado na terça 

(28), em Nova Friburgo o 

Centro Municipal de Edu-

cação Infantil Princesa Iza-

bel no Vale dos Pinheiros. 

O espaço passou por uma 

revitalização, visando pro-

porcionar um ambiente 

mais adequado e confortá-

vel para os alunos.

Por unanimidade, a Câ-

mara de Nova Friburgo 

aprovou o Projeto de Lei 

de autoria do Executivo 

Municipal, que define a 
Lei Orçamentária Anual. 

A legislação é responsável 

por definir o orçamento 
do município para o pró-

ximo exercício financeiro, 
fixando as balizas de des-

pesas e receitas divididas, 

detalhadas pelas diversas 

Secretarias Municipais. 

A proposta recebeu 11 

emendas dos parlamen-

tares, com alguns direcio-

namentos de receitas.

A prefeitura de Nova Fri-

burgo entregou na Asso-

ciação de Pais e Amigos 

dos Excepcionais da cidade 

(APAE-NF), 16 cadeiras de 

rodas para pacientes do 

município. A ação faz parte 

do Centro Especializado de 

Reabilitação (CER), habili-

tado pelo o Estado.

A Câmara de Nova Fribur-

go aprovou o Projeto de 

Lei do Executivo, que prevê 

o ordenamento de aces-

so de grupos e excursões 

de turistas ao município. A 

proposta se relaciona com 

a estratégia de fomento do 

Cadastro de Prestadores 

de Serviços Turísticos.

Terceira licitação do natal Imperial fracassa 
Por Gabriel rattes, com 

informações de Luana Motta

Mais uma vez, a Prefeitu-
ra de Petrópolis não conseguiu 
concluir a licitação para a con-
tratação da empresa responsável 
pela captação de recursos que vai 
custear a programação cultural, 
decoração e estrutura do Natal 
Imperial 2023. A licitação realiza-
da na terça-feira (28), também já 
contrataria a empresa responsável 
pela edição do Natal Imperial de 
2024. Porém, na ocasião, a única 
empresa interessada foi desabili-
tada por não apresentar todos os 
documentos exigidos no edital.

Esta é a terceira tentativa da 
prefeitura em relação ao evento. 
A primeira, ocorreu no dia 25 de 
outubro, e não contou com em-

presas interessadas. Já a segunda, 
no dia 10 de novembro, não teve 
conclusão, pois as empresas ins-
critas foram desclassificadas. Exis-
te uma lei municipal que exige 
que a prefeitura realize o processo 
licitatório com 60 dias de ante-
cedência do evento, o que não 
aconteceu. O Natal Imperial já 
começa hoje (30) e agora, quem 
terá que pagar pelas contratações 
já feitas é o caixa da prefeitura.

Mesmo com a incerteza da 
licitação, o município anunciou, 
nesta última sexta-feira (24), na 
programação, a apresentação da 
cantora Zizi Possi. Segundo o 
município, uma fanfarra, saindo 
da Praça Dom Pedro em direção 
à Praça da Liberdade, irá abrir a 
programação hoje (30), às 18h. A 
partir das 19h, na Praça da Liber-

dade, será realizado o acendimen-
to das luzes e logo após o show 
com a cantora. Até então, essa foi 
a única programação anunciada 
pelo município.

Quanto às decorações, no co-
meço do mês, a prefeitura contratou 
uma empresa, sem licitação, por R$ 
2,9 milhões para realizar o serviço 
de montagem do evento. A contra-
tação se deu a partir de uma adesão 
ao registro de preços da Associação 
dos Municípios da Bacia do Médio 
São Francisco, em São Paulo..

Barracas
A licitação para contratar as 

empresas responsáveis pelas bar-
racas de alimentação também 
está incerta. Estão previstas a co-
locação de dez barracas, seis delas 
no Palácio de Cristal e quatro na 

Praça da Liberdade. No entanto, 
apenas as empresas responsáveis 
pelas barracas da Praça foram de-
finidas em licitação.

Já sobre as barracas no Palácio 
de Cristal, o pregão para definir 
as empresas foi realizado na úl-
tima quinta-feira (23), no qual 
somente compareceram o pre-
goeiro e a equipe de apoio, assim, 
dada como deserta. Até agora, a 
licitação não foi remarcada por 
parte da Gestão Municipal.

Solicitamos à Prefeitura de 
Petrópolis quais medidas serão 
adotadas para garantir os recur-
sos para a execução da festa. E 
também, sobre a realização de 
nova licitação, já que a mesma iria 
abranger o ano de 2024. Mas não 
obtivemos retorno até o fecha-
mento da matéria.

A Secretaria de Estado de 
Defesa Civil (Sedec-RJ) e o 
Corpo de Bombeiros Militar 
do Estado do Rio de Janeiro 
(CBMERJ) realizaram nesta 
quarta-feira (29), um simula-
do operacional de resposta a 
desastres naturais em Petró-
polis. A ação aconteceu no 
terreno da nova Academia de 
Bombeiro Militar, que está 
sendo construída na cidade 
Imperial, com previsão de 
conclusão em 2024.

O Governo do Estado tem 
realizado uma série de ações 
com o objetivo de promover a 
cultura de prevenção e testar a 
mobilização e o emprego de re-
cursos e equipamentos em caso 
de emergências provocadas por 
chuvas fortes.

“O Governo do Estado está 
pronto para as chuvas de Verão. 
O treinamento de hoje testou, 
com sucesso, o nosso alinha-
mento estratégico e o tempo-

-resposta em caso de uma tra-
gédia. O investimento recorde 
que vem sendo feito na Secreta-
ria de Defesa Civil e no Corpo 
de Bombeiros RJ se traduz na 

prevenção de desastres e em vi-
das salvas”, afirmou o secretário 
de Estado de Defesa Civil e co-
mandante-geral do CBMERJ, 
coronel Leandro Monteiro.

Em Petrópolis, cerca de 
250 militares de diversas uni-
dades da corporação e agentes 
da Sedec-RJ participaram do 
simulado. A atividade contou 
com demonstrações diversas do 
poderio operacional da corpo-
ração, incluindo sobrevôo de 
aeronave, rapel com especia-
listas, cães farejadores, uso de 
ferramentas recém-adquiridas 
como motosserras de corte de 
concreto, desencarceradores 
com pinça rompedora de con-
creto e corte de vigas, além de 
drones com câmera térmica, 
entre outros.

Defesa Civil e Bombeiros fazem 
simulado de resposta a desastres

Divulgação/CBMERJ

Ação ocorreu no terreno da nova academia dos Bombeiros

Claussen representa 
Teresópolis em Brasília
Prefeito participou da 85ª Reunião da Frente Nacional de Prefeitos 

Por Bruno Bacil

O prefeito Vinicius Claussen 
representou Teresópolis na 85ª 
Reunião Geral da Frente Nacional 
de Prefeitos (FNP), realizada nos 
últimos dias 28 e 29 de novem-
bro, em Brasília. O evento reuniu 
prefeitos, secretários municipais e 
autoridades federais para debater 
questões cruciais para as cidades 
do país, como o financiamento 
da saúde, os impactos da reforma 
tributária nas finanças municipais 
e a forma como as mudanças cli-
máticas podem mudar a realidade 
das cidades. 

Previsão de mais 
investimentos para saúde

Um dos temas da reunião, o 
financiamento da saúde, contou 
com a participação na mesa de 
debates da ministra da Saúde, Ní-
sia Trindade. Na ocasião foram 
apresentados à ministra, dados do 
anuário MultiCidades 2024, que 
mostram que, em 2022, os muni-
cípios investiram R$ 49,28 bilhões 
a mais do que a exigência consti-
tucional de 20% das suas receitas 
próprias no setor de saúde. Para a 
ministra, os dados são “bastante 
eloquentes”. “Acredito que mais 
recursos para saúde são fundamen-
tais”, disse. Ela também garantiu 
que a pasta vai aumentar, nos pró-
ximos dois anos, o investimento na 
área em R$ 75,4 bilhões.

Para o prefeito Vinicius 
Claussen, o reconhecimento do 
Governo Federal em relação a 
necessidade de aumento de inves-
timentos para saúde é importante 
“A reunião com a ministra Nísia 
deixou claro que todos os muni-
cípios estão enfrentando dificul-
dades para financiar os serviços 

de saúde, investindo mais do que 
podem para manter os serviços 
para a população. Ter esse parecer 
favorável de que os investimentos 
federais irão aumentar, se soma 
aos esforços que o governo tem 
feito para continuar com o aten-
dimento oferecido aos nossos pa-
cientes do SUS.”

Queda na arrecadação 
do ICMS municipal

O encontro também discutiu 
a queda no repasse do ICMS (Im-
posto sobre Circulação de Mer-
cadorias e Serviços) em relação a 
anos anteriores. Segundo o anuá-
rio MultiCidades, a receita mu-
nicipal de ICMS (Cota-Parte), 
em 2022, alcançou a cifra de R$ 
167,7 bilhões, 3,3% a menos que 
o verificado em 2021. A queda 
está relacionada à política federal 
de desoneração de ICMS sobre 
combustíveis, energia elétrica e 
comunicações, a partir do segun-
do semestre de 2022. Como con-
sequência, a Cota-Parte do ICMS 
perdeu o posto de principal fonte 
de receita dos municípios para 

o FPM (R$ 182,6 bilhões) no 
ano passado. Historicamente, o 
ICMS aparecia como a maior re-
ceita dos governos locais. 

Em vídeo divulgado em suas 
redes sociais, o prefeito Vinicius 
Claussen comentou a situação. “A 
queda de arrecadação vem preocu-
pando os gestores públicos desde 
julho de 2022. Nós tivemos aqui 
um relato do secretário Especial de 
Assuntos Federativos do Governo 
Federal, André Ceciliano, falando 
de uma queda de mais de R$ 80 bi-
lhões só em um ano, e isso tem afe-
tado diretamente os orçamentos 
municipais. Neste ano, Teresópolis 
terá uma frustração de receitas de 
quase R$ 100 milhões de reais”.

Presente no primeiro dia de 
evento, o vice-presidente Geraldo 
Alckmin e o ministro da Secre-
taria de Relações Institucionais, 
Alexandre Padilha, afirmaram 
que o governo fará a antecipação 
de valores pela compensação do 
ICMS. Nesta sexta-feira, 30, serão 
depositados R$ 8,7 bilhões aos es-
tados, sendo que 25% desse valor 
irá para os municípios. Segundo 

Alckmin, o Governo Federal não 
cortou o ICMS de nenhum ente, 
“mas tem o compromisso de aju-
dar a recuperar”.

Mudanças Climáticas
Durante o evento, Dirigen-

tes da FNP aprovaram uma carta 
de posicionamento da entidade 
que será apresentada na COP28 
(Conferência das Nações Unidas 
sobre a Mudança do Clima), que 
ocorre entre os dias 30 de novem-
bro e 12 de dezembro em Dubai, 
nos Emirados Árabes Unidos. O 
documento abrange tanto inicia-
tivas de mitigação quanto adapta-
ção, ressaltando o protagonismo 
das cidades no enfrentamento 
das mudanças climáticas. A carta 
enfatiza que, com mais de 80% da 
população em áreas urbanas, os 
eventos climáticos afetam direta-
mente esses locais. Emergências 
como a seca histórica na Amazô-
nia, enchentes e ondas de calor 
intensas em grande parte do país 
alertam para a necessidade urgen-
te de planejamento e financia-
mento para adaptação.

Divulgação/FNP

Vinicius 
Claussen 
apresentou 
as demandas 
do município 
na 85ª 
Reunião 
da FNP em 
Brasília

TERESOPOLITANAS

Bonsucesso terá Academia ao ar livre

Festival Quebra Nozes

Campeões dos Jogos 
Estudantis 2023

A prefeitura inaugura 

nesta sexta-feira, dia 1, às 

16h, mais uma academia 

ao ar livre, na Praça de 

Bonsucesso, no 3º distri-

to. A ação busca incenti-

var a prática de exercícios 

físicos e o aumento da 

qualidade de vida para 

os teresopolitanos. A aca-

demia será a oitava inau-

gurada pela prefeitura 

com verbas advindas de 

emenda parlamentar do 

deputado federal Hugo 

Leal (PSD-RJ).

Até dia 25 de dezembro, 

acontece em Teresópolis a 

6ª edição do Festival Que-

bra Nozes. Realizado pelo 

Polo Gastronômico de Tere-

sópolis, o evento tem o ob-

jetivo de promover a magia 

do Natal por meio de uma 

viagem gastronômica atra-

vés de pratos criados com 

ingredientes que ficam em 
alta na temporada natalina, 

tais como as castanhas por-

tuguesas, os damascos, as 

nozes, as avelãs, as amên-

doas e as passas.

O Centro Educacional Rose 

Dalmaso (CEDAL) se sa-

grou bicampeão na clas-

sificação geral dos Jogos 
Estudantis de Teresópolis 

(JETs). O CEDAL foi a pri-

meira escola municipal a 

receber o projeto (Ginásio 

Experimental Olímpico), 

implementado em 2022 

pela prefeitura. A escola 

conquistou 16 medalhas de 

primeiro lugar, quatro de 

segundo e dois de terceiro, 

totalizando 22 medalhas. A 

Escola George March ficou 
com o segundo lugar geral, 

com 20 medalhas no total. 

Completando o pódio, a Es-

cola Municipal Profª Neidy 

Angélica de Souza Couti-

nho, terminou na terceira 

colocação geral, com um 

total de 11 medalhas.

Divulgação/Ascom Teresópolis

Alunos exibem suas medalhas no JETs 2023

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E SERRANO

DENGUE

A Coordenadoria 

de Vigilância em 

Saúde de Três Rios 

está monitorando 

os casos de dengue 

registrados na cida-

de. Até o momento, 

foram notificados 
734 casos de den-

gue, sendo 192 ca-

sos confirmados, 
479 descartados e 

63 ainda em investigação. Foram registrados cepa viral 

de dengue tipo 1 e tipo 2. Alguns casos necessitaram 

de internação, e o município registrou 01 óbito desde o 

início do ano, que foi  uma mulher de 33 anos.

PMP/ Três Rios

Município teve 192 casos 
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Fantasmas

Apreensão

Suplentes assumem vagas 
na Câmara de Itatiaia 

Denúncias

Investigações
Os vereadores foram afas-
tados de suas funções 
por suspeita de contrata-
ção de funcionários fan-
tasmas por decisão é do 
Juízo da Vara Única de 
Itatiaia. A Justiça deter-
minou também o arresto 
de bens dos denunciados, 
em valores que alcançam 
R$ 336 mil.

Foram apreendidas, 
na Câmara Municipal, 
folhas de pontos que 
teriam diversas irregu-
laridades, como, por 
exemplo, folhas em 
branco ou, ao contrá-
rio, folhas preenchidas 
integralmente, embo-
ra transcorridos apenas 
quatorze dias daquele 
mês de novembro. 

A dança das ca-
deiras na Câma-
ra Municipal de 
Itatiaia teve mais 
uma evolução na 
sessão da noi-
te de terça-feira, 
dia 28, quando 
tomaram posse 
os três suplentes 
que assumiram 
as vagas deixa-
das pelos verea-
dores afastados 
pro decisão ju-
dicial. Leonardo 
Seixas de Carva-
lho, do PP, assumiu 
a cadeira de  vereador 
Vander Leite Gomes. Já 
José Adelson Rodrigues 
de Oliveira, do Solidarie-
dade, entrou no lugar 
de Alexandre dos Santos 
Campos, enquanto Car-

los César de Paula, do 
PRTB, pegou a cadeira 
do veredor Eduardo de 
Almeida Pereira. O afas-
tamento dos vereadores 
foi divulgado na Coluna 
Magnavita, do Correio da 
Manhã.

As medidas decorre-
ram do oferecimento de 
sete denúncias em face 
de 28 pessoas no total, 
dentre elas, seis verea-
dores e ex-vereadores e 
22 servidores comissio-
nados da Câmara. Eles 
responderão pelos cri-
mes de peculato, falsi-
dade ideológica e asso-
ciação criminosa. 

Pelas denúncias do GAE-
CO e do Ministério Públi-
co do Rio, havia um es-
quema que seria liderado 
pelos vereadores com o 
objetivo de nomear fun-
cionários fantasmas lota-
dos na Câmara de Itatiaia 
e desviar a verba desti-
nada ao pagamento dos 
vencimentos. 

Divulgação

Leonardo Seixas de Carvalho 

assume cadeira

CORREIO DO VALE

Outras unidades de saúde sem piso

Lei definiu valor do piso

Câmara aprova piso da 
enfermagem para FOA e Diálise

Logo após a aprovação da 
mensagem do Poder Exe-
cutivo, o vereador Rodrigo 
Furtado usou a tribuna 
para cobrar o pagamento 
do piso salarial da enfer-
magem em outras uni-
dades de saúde de Volta 

Redonda. Entre elas, o ICC 
(Hospital Santa Cecília) 
, Hinja (Hospital Jardim 
Amália) e Hospital Regio-
nal: “Cadê  o piso para es-
ses profissionais”, afirmou 
o vereador, criticando a 
demora no pagamento. 

Em agosto, a Lei n.° 14.434 
instituiu o Piso Nacional 
da Enfermagem. Pos-
teriormente, a Emenda 
Constitucional n.° 127/2022 
determinou que compete 
à União prestar assistên-
cia financeira comple-
mentar aos estados, mu-

nicípios, Distrito Federal 
e entidades filantrópicas, 
bem como aos prestado-
res de serviços contratu-
alizados que atendam, 
no mínimo, 60% de seus 
pacientes pelo SUS para o 
cumprimento do piso sa-
larial desses profissionais.

A Câmara de Volta Re-
donda aprovou na noi-
te de terça-feira, dia 28, 
mensagens do Executivo 
que destinam verba para 
o pagamento do piso na-
cional da enfermagem 
para os profissionais da 
Clínica de Diálise e da 
FOA (Faculdade Oswaldo 
Aranha). Os recursos são 

enviados pelo governo fe-
deral, por meio do Minis-
tério da Saúde. Os cerca 
de 1,4 mil funcionários da 
área que trabalham na 
rede municipal começa-
ram a receber os valores 
do piso em outubro, logo 
após a Câmara aprovar a 
legislação necessária para 
o pagamento.

Reprodução de vídeo

Sessão aprova piso para funcionários da enfermagem

Faria assumirá Prefeitura 
de Volta Redonda 

interinamente
Vice ficará no cargo em virtude do  prefeito Neto ter se 

afastado para se recuperar de uma cirurgia 

Sônia Paes

O vice-prefeito de Volta 
Redonda, Sebastião Faria, vai 
assumir o cargo interinamen-
te no lugar do prefeito An-
tonio Francisco Neto, do PP, 
que está internado na Clínica 
São Vicente, no Rio de Janei-
ro, onde se recupera de uma 
infecção que teve após passar 
por uma cirurgia cardíaca. 
Neto passa bem, mas preci-
sará ficar internado por mais 
alguns dias, segundo informa-
ções extraoficiais. 

Aliás, a mensagem para 
notificar os vereadores sobre 
Faria assumir o comando da 
prefeitura interinamente já 
foi enviada à Câmara Munici-
pal nesta quarta-feira, dia 29, 
mas só que ontem não era dia 
de sessão e muitos vereadores 
não tomaram conhecimento 
do caso. 

O prefeito de Volta Re-
donda foi internado nova-
mente na semana passada, 
mas precisamente no último 
dia 21, quando foi detectada 
uma inflamação por conta 
da cirurgia e ele precisou de 
cuidados mais intensos. A in-
ternação teria sido mais por 
uma medida de precaução. 
No entanto, na noite desta 
terça-feira, dia 28, Neto teria 

passado por outro procedi-
mento e tido a indicação para 
ficar pelo menos mais 15 dias 
internado. Por isso, Faria as-
sumirá interinamente.

Duas cirurgias
Neto passou, no início de 

novembro, por um cateteris-
mo e uma angioplastia, com 
troca de uma válvula do cora-
ção. As duas cirurgias foram 
consideradas um sucesso e, 
logo após, o prefeito despa-

cou remotamente e chegou a 
fazer reuniões em sua casa no 
Jardim Amália. 

No final de semana, no 
domingo, dia 26, o prefeito 
publicou uma foto e um texto 
em suas redes sociais, infor-
mando sobre a visita surpre-
sa que recebeu de seu irmão, 
o deputado estadual Munir 
Neto, e outros familiares. 
Chegou, inclusive, a postar 
uma foto ao lado deles, no 
quarto do hospital.

“Amigos e amigas, minha 
recuperação está sendo excelen-
te. Eu só tenho a agradecer pri-
meiro a Deus, mas em seguida 
a cada um que manda vibrações 
positivas, que faz sua oração, 
sua torcida. Tô trabalhando, 
tô me recuperando e em breve 
estaremos firmes de novo. Hoje 
minha família me fez esta sur-
presa e eu fiquei muito feliz. 
Bom fim de domingo e que 
Deus abençoe cada um de vo-
cês”, disse o prefeito.

Arquivo

FAria ficará no lugar de Neto até ele terminar de se recuperar

A Ação Civil Pública de 
improbidade administrativa 
apresentada pelo Ministério 
Público Federal (MPF) con-
tra o ex-deputado estadual 
Edson Albertassi, com base 
eleitoral em Volta Redon-
da, município onde reside, 
foi arquivada pelo juízo da 
1ª Vara Criminal Especiali-
zada do Tribunal de Justiça 
(TJ). Albertassi trabalha 
atualmente como assessor 
especial do prefeito de Volta 
Redonda, Antonio Francis-
co Neto.

Em sua decisão, o juiz 
afirma que as acusações con-
tra Albertassi e o então pre-
sidente da Alerj, Paulo Mel-
lo, foram feitas sem a devida 
apresentação de evidências 
que as sustentassem. O juiz 
pede ainda ao juízo da 7ª 
Vara Federal, a liberação dos 

bens dos acusados. O pedi-
do foi feito à 7ª Vara onde o 
processo iniciou.

Edson Albertassi foi pre-
so em novembro de 2017 na 
Operação “Cadeia Velha”, 
um desdobramento da Lava 
Jato no Rio. Já em 2022, O 
Tribunal Regional Federal 
da 2ª Região (TRF-2) deci-
diu retirar da Justiça Federal 
e mandar para a Justiça esta-
dual do Rio o processo que 
apurava os fatos investigados 
na Operação Cadeia Velha. 
A decisão foi do desembar-
gador Ivan Athié, da 1ª Tur-
ma Especializada do TRF2 
e acompanha entendimento 
do Supremo Tribunal Fe-
deral (STF).Na decisão, o 
magistrado anulou todas as 
decisões proferidas pelo juiz 
Marcelo Bretas, da 7ª Vara 
Federal Criminal do Rio. 

Divulgação

Processo contra Edson Albertassi é anulado

POR SONIA PAES

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E SERRANO

Justiça arquiva 
acusações contra 
edson albertassi
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Espetáculo

Exposição

Gacemms apresenta 
espetáculo de dança

Exposição II

Espetáculo II
Em cena, os bailarinos uti-

lizam a linguagem corpo-

ral para demonstrar pon-

tos chave de cada conto 

do livro, que abordam te-

máticas delicadas como o 

corpo, o desejo, a sensu-

alidade e outras válvulas 

de escape que podem ser 

usadas usadas para pre-

encher o vazio causado 

pela solidão.

O Coletivo Circulandô no 

Cordel, que oferece uma 

mostra de moda, arte e 

gastronomia, acontecerá 

em Volta Redonda em to-

dos os sábados de dezem-

bro. O evento reunirá ar-

tistas, artesãos, estilistas, 

cozinheiros e produtores 

da região, das 10h às 17h, 

no calçadão da Avenida 17 

de Julho, no Aterrado.

O espetáculo de dan-

ça contemporânea “A 

via crucis do corpo” será 

apresentado no Teatro 

Gacemms 1, nos dias 2 e 

3 de dezembro. A exibi-

ção acontecerá às 19h nos 

dois dias, e a classificação 
etária é livre. A apresenta-

ção é inspirada na obra de 

mesmo nome da autora 

Clarice Lispector, que pos-

sui 13 contos. Cada perso-

nagem vive uma história 

que contempla a temá-

tica da solidão, lidando 

com o sentimento de di-

ferentes formas e percor-

rendo caminhos difíceis 

para superá-lo.

Durante o evento, serão 

promovidas doações para 

o Asilo de Pinheiral, que 

aceitarão itens como pro-

dutos de higiene pesso-

al e roupas. Também faz 

parte da programação 

uma ação do projeto Co-

nexão Literária Sul Flumi-

nense, que fará troca de 

livros por um quilo de ali-

mento não perecível.

A narrativa construída por 

Clarice mostra como a fra-

gilidade humana faz com 

que decisões e atitudes 

fúteis sejam escolhidas 

no desespero por se sen-

tir completo. O espetácu-

lo percorre uma linha dra-

matúrgica que explora a 

essência humana através 

de suas emoções, anseios 

e tentações.

O show adapta livro de Clarice Lispector

CORREIO VALE PARAÍBA

Iniciativa

Fomento

Festival de Cinema Italiano 
chega em Barra do Piraí

O evento, que é patroci-

nado pela Embaixada da 

Itália, chegou à cidade por 

meio de uma iniciativa do 

Polo Audiovisual munici-

pal, em parceria com a Se-

cretaria de Turismo e Cul-

tura. Esse festival é uma 

forma de reforçar Barra 

do Piraí como “Cidade 

do Audiovisual”. Segundo 

Roberto Monzo, diretor 

executivo do Polo Audio-

visual, a cerimônia forta-

lece as ações do setor e 

movimenta a cultura.

Para o prefeito Mário Este-

ves, a atribuição do título 

“Cidade do Audiovisual” é 

positiva para incentivar o 

crescimento do setor na 

cidade. “Poderemos am-

pliar a produção de pro-

jetos, criar cursos voltados 

às atividades do setor au-

diovisual, dar apoio à cria-

ção de espaços voltados 

para a formação profissio-

nal de artistas e apoiar à 

participação em eventos 

nacionais e internacionais 

desse ramo”, pontua.

Barra do Piraí sediará, pela 

primeira vez, o Festival de 

Cinema Italiano no Brasil. 

O evento acontece de 1 a 9 

de dezembro, na Estação 

Cultural Rosemar Pimen-

tel, com todas as exibições 

gratuitas. O festival conta-

rá com 14 filmes, exibidos 
às 19h30min entre segun-

da e sexta-feira e, nos fi-

nais de semana, às 17h30 

e 19h30. Dentre as obras, 

estão dez lançamentos e 

quatro retrospectivas. A 

programação completa 

do evento pode ser confe-

rida no site da Prefeitura. 

Esta é a 18ª edição do fes-

tival, fundado pela Câma-

ra do Comércio Italiana de 

São Paulo.

Divulgação

Prefeito pretende investir no setor audiovisual

Trabalhadores já fazem 
planos para o 13º salário
Economista afirma que dinheiro deve ser usado para quitar dívidas

Roberta Caulo*

Final de ano chegou e, com 
ele, expectativa de boas vendas e 
boas compras! Um dos principais 
benefícios trabalhistas do país, 
o décimo terceiro salário tem a 
primeira parcela paga até esta 
quinta-feira (30). A partir de 1º 
de dezembro, o empregado com 
carteira assinada começará a rece-
ber a segunda parcela, que deve ser 
paga até 20 de dezembro. Com 
isso, o comércio já se prepara para 
aumentar as vendas e o número de 
clientes.

Segundo o Departamento In-
tersindical de Estatística e Estudos 
Socioeconômicos (Dieese), o  sa-
lário extra injetará R$ 291 bilhões 
na economia neste ano. Em mé-
dia, cada trabalhador deverá re-
ceber R$ 3.057. Essas datas valem 
apenas para os trabalhadores na 
ativa. Como nos últimos anos, o 
décimo terceiro dos aposentados 
e pensionistas do Instituto Na-
cional do Seguro Social (INSS) 
foi antecipado. A primeira parcela 
foi paga entre 25 de maio e 8 de 
junho. A segunda foi depositada 
de 26 de junho a 7 de julho.

Segundo a economista e pro-
fessora Sonia Vilela, de Valença, 
a população do Sul Fluminense 
e Costa Verde somam cerca de 
1.385.282 habitantes, de acordo 
com o censo 2022 do IBGE. “Se 
considerarmos as crianças e os jo-
vens menores de 18 anos, e ainda, 
o número de pessoas na informali-
dade. Os recursos alcançam cerca 
de 2 bilhões de reais, consideran-
do a média de 2,1 salários-míni-
mos. Temos que lembrar que os 
aposentados do INSS, já recebe-
ram o total do 13º deste ano. As-

sim, devem entrar nas economias 
do Sul Fluminense e da Costa Ver-
de cerca de R$1,700 bilhões”.

Segundo ela, a melhor for-
ma de usar o 13º salário é tentar 
colocar as dívidas em dia. Princi-
palmente aquelas que estão rela-
cionadas ao seu bem-estar, como 
água, luz, internet, telefone, gás. 

“Depois, tentar sair das dívi-
das com cartão de crédito e che-
que especial (que hoje é estar no 
vermelho na sua conta-corrente). 
Se não for o seu caso, é impor-
tante que você dê um presente 
para si mesmo e realize algo que 
agora com o 13º poderá fazê-lo”, 
disse a economista, ressaltando 
ainda que é importante organi-
zar e planejar todas as despesas 
do final e do início do novo ano. 
“Tenha cuidado com as compras 
por impulso, você está recebendo 
apenas o seu 13º salário, não ficou 
rico. Os presentes têm valor pela 
lembrança e não pelo valor mone-
tário, lembre-se disso”.

Sonia Vilela ainda lembra que 

em 2024, já começamos o ano 
devendo IPTU, IPVA, matrícula, 
material escolar e férias das crian-
ças. “Procure deixar recursos para 
essas despesas. E se tiver recursos 
sem esses compromissos, invis-
ta, sempre é tempo de começar a 
poupar”.

Impacto positivo
Tanto para o Sicomércio (Sin-

dicato do Comércio Varejista) 
de Volta Redonda quanto para a 
CDL-VR (Câmara de Dirigentes 
Lojistas de Volta Redonda), o pa-
gamento do 13º impacta positi-
vamente, com um acréscimo nas 
vendas de pelo menos 5%, além da 
quitação de débitos em atraso, de 
consumidores que desejam recu-
perar o poder de consumo. 

“A maioria das pessoas utili-
zam para sair da inadimplência 
ou para comprar algo para a casa, 
se preparar para o Natal, uma re-
forma, confraternizar, então é um 
reforço muito bem-vindo para 
todos os setores”, afirmou o pre-

sidente da CDL-VR, Leonardo 
Almeida.

Para Levi Freitas, presidente 
do Sicomércio-VR, esse dinheiro 
extra ajuda a movimentar a eco-
nomia ainda mais em novembro 
e dezembro, uma vez que os con-
sumidores já ficam de olho em 
promoções e oportunidades de 
negócios. “É histórico a utiliza-
ção desses valores para reforçar o 
orçamento, comprar algo que seja 
necessário e, principalmente, os 
presentes de Natal. O comércio 
tem uma ótima expectativa para 
o aumento das vendas estimulado 
pelo décimo terceiro”.

A economista Sonia Vilela 
afirma que geralmente a Confe-
deração Nacional dos Dirigentes 
Lojistas costuma fazer as previsões 
para cada ano. “Geralmente, cerca 
de 35%  das pessoas gastam com 
as compras de Natal, cerca de 28% 
pretendem investir, 20% comprar 
algum produto que deseja, e os de-
mais, cerca de 17%, pagar dívidas. 
“Tem se mantido, mais ou menos, 
nesta proporção, nos últimos dois 
anos, podendo oscilar para mais 
ou para menos”.

Salário em conta
A Prefeitura de Volta Re-

donda vai pagar os salários de 
novembro e dezembro do fun-
cionalismo dentro dos meses 
trabalhados. A garantia foi dada 
pelo prefeito Neto. Segundo ele, 
nos próximos dias, a prefeitura vai 
divulgar a data de pagamento da 
segunda metade do 13º salário do 
funcionalismo. A primeira parce-
la foi paga de forma antecipada 
em junho deste ano.

*Com informações de 
Agência Brasil

Marcello Casal Jr/Agência Brasil

Salário extra injetará R$ 291 bilhões na economia

Pinheiral abre hoje programação natalina
Pinheiral abre oficialmente 

a programação de Natal, nesta 
quinta-feira (30), a partir das 
18h, com a chegada do Papai 
Noel e lançamento da ilumina-
ção natalina por meio do proje-
to “Natal Sesc RJ 2023”, que vai 
contemplar as Praças Brasil, Tei-
xeira Campos e Luiz Gonzaga, 
com o objetivo de proporcionar 
ambientes acolhedores para as 
famílias. 

A Secretaria de Esporte, Cul-
tura, Lazer, Juventude e Turismo 
(SEMECULT) preparou a che-
gada do Papai Noel, que contará 
com apresentação dos corais da 
Secretaria de Educação “Vozes 
do Futuro”, “Sol Nascente” e da 
Associação de Pais e Mestres dos 
Excepcionais (Apae). Um painel 

instagramável ficará exposto na 
Praça Teixeira Campos para que 
a população possa tirar fotos, vi-
sando garantir, assim, um Natal 
iluminado e cheio de emoções.

Como parte do projeto “Na-
tal Sesc RJ 2023”, a Praça Brasil 
receberá uma iluminação espe-
cial em árvores naturais e um am-
biente temático instagramável; a 
Praça Teixeira, luzes no coreto e 
em árvores com microlâmpadas 
nos pergolados; e a Praça Luiz 
Gonzaga, um conjunto de ele-
mentos cenográficos em formato 
de caixas de presentes.

O Natal Sesc RJ 2023 conta 
com uma programação alusiva 
repleta de atrações que percorre-
rá 35 cidades do estado do Rio 
de Janeiro, tendo como apoio as 

prefeituras municipais e os sindi-
catos varejistas.

O prefeito Ednardo Barbosa 
aproveitou a oportunidade para 
agradecer ao secretário da pasta 
e deputado estadual Gustavo Tu-
tuca pelo apoio em promover o 
projeto no município. “O Natal 
é sempre uma data que nos traz 
lembranças e sentimentos fortes. 
Temos a certeza de que a nossa 
população ficará feliz com essas 
iluminações natalinas que irão 
trazer alegrias e resgatar momen-
tos em família e amigos. Agradeço 
a secretaria de estado de Turismo, 
na pessoa do deputado estadual e 
secretário de Turismo, Gustavo 
Tutuca que, em parceria com o 
Sesc RJ, contemplou a cidade de 
Pinheiral com o projeto”, disse.

O presidente do Sistema Fe-
comércio RJ e Sesc RJ, Antonio 
Florencio de Queiroz Junior, 
prevê uma intensa movimenta-
ção econômica. “O Natal Sesc 
está consolidado no calendário 
de eventos do Rio de Janeiro 
porque leva a todas as regiões do 
estado uma programação artísti-
ca e de lazer associada a valores 
como união, solidariedade e es-
perança, algo muito apreciado 
pelo público nesse período do 
ano. Ao mesmo tempo em que 
encanta os moradores das cida-
des, o evento atrai turistas e mo-
vimenta o comércio, os serviços 
e toda a cadeia produtiva, geran-
do emprego, renda e desenvolvi-
mento para o nosso estado”, diz 
o dirigente.

igreja discute criação do projeto 
‘banho solidário’ em V.Redonda

Na última terça-feira, dia 
28, o padre Juarez Sampaio e 
o padre Jorge Axé, acolheram 
integrantes da Sociedade São 
Vicente de Paulo (SSVP) e vá-
rias representações de pastorais 
sociais da Diocese de Barra do 
Piraí-Volta Redonda para dis-
cutir a criação do inédito pro-
jeto “Banho Solidário” para os 
moradores em situação de rua 
em Volta Redonda. O encontro 
aconteceu na sala do Pré Vesti-
bular Cidadão do MEP, no bair-
ro Niterói.

Jaqueline Moreira, presidente 
do Conselho Metropolitano da 
Sociedade São Vicente de Paulo 
(SSVP) em Volta Redonda, apre-
sentou o projeto já estruturado 
em algumas cidades do Brasil. 
“O projeto conta com a estrutura 
material da Direção Nacional da 

Sociedade São Vicente de Paulo, 
que possui experiências em Juiz 
de Fora e Ipatinga, com trailer 
para banho que atende até 100 
pessoas em situação de rua. O 
objetivo é dar mais qualidade de 
vida e dignidade ao povo nesta 
situação, para tanto, precisamos 
articular grupos de trabalho, 

parcerias com diferentes institui-
ções, com o Poder Público e os 
organismos sociais”, explicou a 
presidente da SSVP.

Encaminhamentos
A proposta foi bem aceita 

e após discussão, várias suges-
tões relacionadas ao formato 

do trabalho foram dadas: lo-
cal, levantamento de dados 
da realidade e questões rela-
cionadas a operacionalidade 
foram elencadas. Uma equipe 
foi indicada para convocar o 
próximo encontro.

“Agradeço a presença de 
cada pessoa, a disponibili-
dade na busca de oferecer 
e resgatar a dignidade des-
sas pessoas nas ruas, nos si-
nais de trânsito, oferecendo 
para quem aceitar o banho 
solidário. Vamos seguir nas 
articulações e também con-
versar com o Poder Públi-
co”, comentou o padre Jorge 
Axé, que abraçou a ideia as-
sim que foi procurado pela 
SSVP, e junto com padre 
Juarez abriram as portas da 
Paróquia.
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Como melhorar ainda mais 
a experiência na CCXP 2023

Décima edição da Comic Com Experience 
começa nesta quinta (30), em São Paulo, e 

separamos as principais dicas para aproveitar 
ao máximo o evento

por pedro sobreiro

A 
Comic Con Experience 
2023 começa oficial-
mente nesta quinta-fei-
ra (30), mas parte do 
público, da imprensa 

e dos convidados já pôde sentir um 
gostinho do que esperar dessa edição 
mais do que especial na Spoiler Night, 
realizada na quarta (29).

Essa edição celebra os 10 anos do 
evento, que começou em 2014, para 
a felicidade dos fãs de Cultura Pop de 
todo o Brasil. E como era de se esperar, 
as atrações e ativações estão espetacu-
lares, com uma estrutura incrível, feita 
para acomodar os milhares de fãs que 
passam pelo São Paulo Expo ao longo 
dos quatro dias. Para se ter uma ideia, 
na edição de 2022, mais de 280 mil fãs 
estiveram na CCXP, e a expectativa é 
que compareçam ainda mais neste ano.

Produzido pela Omelete Com-
pany, a CCXP 2023 terá mais de 115 
mil m² de atrações, palcos e ativações 
das principais empresas do mundo do 
entretenimento, como a Walt Disney, 
a Warner Bros., HBO, Universal Stu-
dios, Paramount, Amazon, Netflix, 
PlayStation, XBOX, Globoplay, Pa-
nini, Mangás JBC, Galápagos Board-
games, Rocco, Lego, Mattel e muitas 
outras. Não importa qual parte do 
mundo nerd, o fã será contemplado.

E essa edição em especial traz no-
mes incríveis para os fãs de cinema, 
principalmente no que diz respeito 
a diretores. George Miller, da fran-
quia ‘Mad Max’; Denis Villeneuve, de 
‘Duna’; Zack Snyder, do Universo Es-
tendido DC, e Eli Roth, de ‘O Alber-
gue’, são alguns dos nomes internacio-
nais confirmados e que farão painéis 
junto ao público. Do cinema nacio-
nal, Tomás Portella vem para divulgar 
‘Overman’, a primeira adaptação de 
super-heróis das tirinhas brasileiras, e 
Marcus Baldin, diretor de ‘O Seques-
tro do Voo 375’, vêm para divulgar 
seus projetos, que prometem muita 
emoção e diversão para o público.

Dos nomes famosos do cinema, 
um elenco reforçado de atores e atri-
zes marcará presença. Jason Momoa, 
Anthony Daniels, Timothée Cha-
lamet, Chris Hemsworth, Florence 
Pugh, Austin Butler, Anya Taylor-Joy, 
Djimon Housou, Patrick Wilson, Ya-
hya Abdul Mateen II e Zendaya são 
algumas das estrelas que passarão pe-
los palcos ao longo desses quatro dias.

O principal auditório é o Thunder, 
com capacidade para 3 mil fãs assistirem 
os painéis com atores, diretores e verem 
as sessões de pré-estreias; Saindo de lá, 
os famosos vão para o Palco Omelete, 
que fica aberto ao público, onde os fa-
mosos dão entrevistas e aparecem para 
o público que não conseguiu entrar no 
Thunder; O Palco Ultra é um pouco 
menor, e traz atrações de maior inte-
ração com os fãs, como masterclasses e 
sessões de perguntas e respostas.
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Maior feira ‘geek’ da América Latina comemora 10 anos em 2023, em edição abarrotada de atrações internacionais

Começou na quarta-feira (29) o 
Unlock CCXP, evento que ocorre 
simultaneamente à feira, com foco na 
reunião de profissionais da indústria 
criativa, tornando-se palco do anún-
cio sobre a chegada da gamescom no 
Brasil, que vai acontecer entre 23 e 
30 de julho de 2024. Neste primeiro 
dia, também passaram pelo evento os 
criadores do Podpah, Omelete Com-
pany, Iron Studios e Perifacon. O pú-
blico também pôde conhecer a jovem 
cientista Laysa Peixoto, refletir sobre 
inclusão e diversidade na cultura pop, 
além da relação com a tecnologia. 

A vinda do maior festival de games 
para o país foi recebida por aplausos 
pelo público presente no Unlock. A 
informação foi revelada por Gustavo 
Steinberg, CEO do Big Festival, em 
um painel que mostrou o potencial 

econômico do evento. “Em nossa pri-
meira edição, há 11 anos, geramos $1 
milhão em negócios. Em 2022, nos 
tornamos sócios da Omelete Com-
pany e, no ano passado, o número 
subiu para $150 milhões”, afirmou an-
tes de contar sobre as novas parcerias 
com a Koelnmesse e a Game - Asso-
ciação Alemã da Indústria de Games. 
As empresas são as responsáveis pela 
execução da gamescom na cidade de 
Colônia.

Para o CEO da Omelete Com-
pany, Pierre Mantovani, é uma alegria 
realizar o evento por aqui. “Nossa his-
tória com a gamescom é antiga. Em 
2016, fomos para a Alemanha conhe-
cer o pessoal da Koelnmesse e queria 
trazer o festival para o Brasil, mas 
acabando levando a CCXP. Agora 
vamos trazer o maior evento de games 

do mundo para cá. Estamos muito fe-
lizes”, afirma. 

Mantovani apresentou outras no-
vidades da companhia, entre elas a 
recente aquisição do Chippu, ideali-
zado por Thiago Romariz que retorna 
à O&CO. Romariz explicou o fun-
cionamento do aplicativo que oferece 
aos usuários uma curadoria de cultura 
pop e falou sobre uma nova solução 
prevista para chegar ao mercado nos 
próximos meses. A Datadash será uma 
plataforma de dados e análise de com-
portamento do usuário para entender 
a jornada do consumidor de cultura 
pop, a partir do consumo de notícias, 
séries, serviços e filmes em todos os 
pontos de contato com o mundo do 
entretenimento. 

Logo após, o público assistiu o 
trailer do documentário “A Tribo”.

São Paulo terá ‘Gamescom’ em 2024
Divulgação

Evento de games se junta ao calendário da cidade de São Paulo

FIQUE DE OLHO

n Os quatro dias de evento 
terão diferentes horários de 
funcionamento:
nQuinta-feira (30): de 12h às 
21h;
nSexta-feira (01): de 12h às 21h;
nSábado (02): de 11h às 21h;
nDomingo (03): de 11h às 20h.
nGeralmente, o sábado é o 
dia mais cheio do evento. No 
entanto, com menos atrações 
famosas trazidas pela Disney, 
é possível que outros dias 
ocupem esse posto em 2023.
nNo geral, a regra máxima da 
CCXP é se divertir ao máximo 
e viver o épico em quatro dias 
de um evento que reúne os 
diversos mundos da “nerdice” 
num lugar só. É uma experi-
ência como poucas que agora 
celebra sua primeira década 
de existência.

O Palco Creators reúne criadores 
de conteúdo da internet; Já a Game 
Arena reúne o melhor do E-Sport, 
com transmissões e torneios ao vivo. 
Para esse ano, a organização promete 
uma atração surpresa que está mexen-
do com a cabeça dos fãs.

E a alma do evento é a Artists’ 
Alley. Uma alameda com mais de 
350 mesas dedicadas a mais de 550 
quadrinistas, sejam iniciantes ou as 
lendas, como Geoff Johns, venderem 
suas artes e autografarem as histórias 
em quadrinhos.

Diante de tantas atrações possí-
veis, conseguir ver isso tudo é uma 
verdadeira maratona. Por isso, vamos 
dar algumas dicas para os fãs mais no-
vos que vão viver sua primeira CCXP 
neste ano.

Roupas confortáveis
Assim como em todo festival ou 

evento de grande porte, esteja prepa-
rado para caminhar bastante. O lado 
bom é que lá dentro é climatizado, 
então não vai passar calor ou sofrer 
com sol na cabeça. Porém, quando o 
assunto é vestimenta, a principal dica 
é prezar pelo conforto. 

Roupas leves são uma excelente 
pedida, mas é bom também levar um 
casaco para a hora de ir embora, já que 
o clima de São Paulo é conhecido por 
suas mudanças bruscas. 

Quanto ao calçado, nada melhor 
que os famosos tênis de academia. Vale 
lembrar que são mais de 115 mil m² de 
evento. E é muito improvável que você dê 
apenas uma volta, então se prepare para 
caminhar pelo menos 10km por dia.

Transfer
Para quem for de metrô, há ônibus 

de ‘transfer’ saindo da estação de me-
trô Santos-Imigrante. No entanto, de-
vido a alta demanda do evento, pode 
ser que haja fila para pegar o transpor-
te gratuito.

Lembrando que o ônibus tam-
bém faz o caminho oposto, levando 
da CCXP para a estação de metrô.

Se o fã quiser ir andando da esta-

ção para o São Paulo Expo e vice-ver-
sa, a caminhada é simples e a estação 
mais próxima é o terminal Jabaquara, 
que tem uma distância aproximada 
de 1.3km. Aí depende da pessoa e do 
nível de cansaço dela após a feira, por 
exemplo.

Água e bebidas
Ciente da maratona que irá en-

frentar, o fã pode levar garrafas plás-
ticas descartáveis com água. No in-
terior do evento há bebedouros para 
enchê-las, o que ajuda muito.

Também é permitido levar refri-
gerantes e isotônicos em suas gar-
rafas originais, e caixinhas de suco 
fechadas.

Alimentação
Os fãs que pretendem passar o 

dia inteiro no evento vão encontrar 
uma praça de alimentação com res-
taurantes e food trucks, com muitas 
opções de lanche e algumas de re-
feição. O preço é o padrão de even-
tos, então não tem muito como 
fugir.

Porém, a organização do evento 
permite levar biscoitos, balas, salga-
dinhos e doces lacrados, assim como 
frutas e sanduíches acomodados em 
saquinhos plásticos ziplock ou papel 
filme. 

Mas atenção: é estritamente 
proibida a entrada com potes plás-
ticos, cumbucas, “tupperware” e 
squeezes por questões de seguran-
ças. Então, para evitar dor de cabe-
ça e ter de descartar esses pertences, 
não leve.

Organização
Com tantas atividades para fazer 

e tantos paineis para assistir, a pala-
vra que salva vidas na CCXP é “or-
ganização”.

O mapa do evento já está dispo-
nível para download no site www.
ccxp.com.br. O aplicativo oficial do 
evento, que traz mapas e horários, 
também pode ser baixado pelo site, 
que disponibiliza as versões para An-
droid e iOS.

É possível que o fã se veja em um 
impasse de ter duas atividades favo-
ritas ao mesmo tempo. Isso pode ser 
descoberto checando a programação 
oficial, então vale a pena já ler tudo 
com antecedência para definir suas 
prioridades.

Compras
Parte dos fatores que fez da 

CCXP a maior convenção de quadri-
nhos do mundo foi a quantidade im-
pressionante de produtos da Cultura 
Pop postos à venda no evento, sendo 
alguns exclusivos do Brasil.

Quem planeja comprar uma esta-
tueta ou item exclusivo precisa chegar 
cedo. Há filas exclusivas para compra-
dores, com alguns chegando a virar a 
noite apenas para conseguir o direito 
de comprar um dos itens únicos da 
CCXP. 

Conectado
O evento disponibiliza Wi-Fi, 

mas é de conhecimento público que 
a internet fica lenta quando muitas 
pessoas estão conectadas ao mesmo 
tempo. Diante disso, vale a pena che-
car com sua operadora de telefonia 
móvel para ver se o plano de dados 
está em dia.

Quanto aos aparelhos telefônicos, 
é bom levar um powerbank carregado 
para manter a bateria em dia. Ainda 
assim, haverá tomadas pelo centro de 
eventos, mas é bem provável que este-
jam ocupadas.

Cosplays
Os fãs que se expressam por meio 

da arte do cosplay, em que se fanta-
siam como seus personagens favoritos, 
contarão com vestiários e armários 
próprios. Basta procurar no evento. 

Ao chegar, eles devem ir para uma 
fila chamada “Triagem Cosplay”, em 
que os seguranças do evento farão 
uma revista especial. Objetos que 
apresentem risco à segurança serão 
descartados. A lista de objetos proibi-
dos está disponível no site.

Precisa dormir na fila?
Nesses dez anos de evento, criou-

-se o mito de que é necessário dormir 
na fila para poder aproveitar a CCXP. 
No entanto, apenas os painéis mais 
disputados costumam ter essa deman-
da toda. 

Num geral, basta chegar cedo para 
conseguir entrar nas atrações.


